
Пекари просят 
на хлеб
Отрасли не хватает 
господдержки

Принятая в марте 2022 года про-
грамма субсидирования произ-
водства хлеба не отвечает усло-
виям кризиса, который привел 
к резкому росту всех затрат пред-
приятий, считают в Российском 
союзе пекарей (РСП). Организа-
ция обратилась в Госдуму с прось-
бой увеличить размер субсидии 
с 2,5 руб. до 7,5 руб. за 1 кг, рас-
пространить ее на более широкий 
ассортимент, а также дать полу-
чателям возможность повышать 
цены. Но эксперты сомневаются, 
что даже в этом случае эффектив-
ность меры серьезно возрастет.

„Ъ“ ознакомился с обращением 
РСП к зампреду комитета Госдумы по 
аграрным вопросам Надежде Школ-
киной с просьбой изменить прави-
ла субсидирования хлебопекарных 
предприятий. Как отмечается в пись-
ме от 30 мая, утвержденный в мар-
те этого года правительством размер 
субсидии в 2,5 руб. за 1 кг продукции 
стал неактуален после введения но-
вых западных санкций против РФ, 
что привело к росту затрат на сырье, 
оборудование, упаковку, логистику. 
Ряд предприятий в новых условиях 
отказались от субсидии, которая не 
позволяет остановить падение рента-
бельности, пишет президент РСП Ан-
дрей Лялин. По данным Минсельхоза, 
из выделенных 2,5 млрд руб. произво-
дители получили 17,92% средств.

По мнению РСП, размер субсидии 
в новых условиях нужно увеличить 
минимум до 7,5 руб. за 1 кг. Союз так-
же предлагает распространить под-
держку на сдобные, слоеные и диети-
ческие изделия, расширить период 
получения субсидии и разрешить ее 
получателям повышать цены, кроме 
первых двух месяцев пользования 
поддержкой. Кроме того, РСП счита-
ет пакет документов для оформления 
субсидии избыточным, а сам процесс 
излишне забюрократизированным.

Надежда Школкина подтверди-
ла „Ъ“, что обратилась в правитель-
ство по проблеме хлебопекарных 
предприятий. Она согласна, что ме-
ханизм субсидирования отрасли ну-
ждается в корректировке как с точки 
зрения увеличения финансирова-
ния, так и снижения бюрократиче-
ских барьеров. В Минсельхозе на во-
просы „Ъ“ оперативно не ответили.

Президент Российской гиль-
дии пекарей и кондитеров (РосПиК) 
Юрий Кацнельсон согласен, что пра-
ктическая эффективность субсиди-
рования отрасли оказалась незначи-
тельной. По его словам, механизм 
был наиболее очевидным ответом 
Минсельхоза на поручение Влади-
мира Путина по сдерживанию цен 
на хлеб. Но выделенных средств для 
всех участников рынка недостаточ-
но, констатирует эксперт.
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Канада решила не нагнетать
«Газпром» снизил поставки в Европу из-за неисправного оборудования
Прокачка газа по «Северному потоку» 
из России в Германию снизится на 40%, 
до 100 млн кубометров в сутки, из-за за-
держки с возвратом Siemens Energy га-
зоперекачивающих агрегатов (ГПА) из 
ремонта. По данным „Ъ“, один ГПА нахо-
дится в Канаде. Оттава расценивает его 
как товар двойного назначения и отказы-
вается возвращать в Россию из-за санк-
ций против «Газпрома». Еще у трех ма-
шин заканчивается срок эксплуатации. 
Их пока некуда вывезти на ремонт, что 
грозит остановкой прокачки в будущем. 
На фоне этих новостей цены на газ в Ев-
ропе снова пошли вверх.

«Газпром» снизил поставки газа по «Се-
верному потоку» в Германию с 167 млн до 
100 млн кубометров в сутки, поскольку не-
мецкий концерн Siemens задерживает воз-
врат оборудования для компрессорной 
станции «Портовая», сообщила российская 
компания 14 июня. «Портовая», располо-
женная на побережье Балтийского моря 
в районе Выборга, обеспечивает нагнета-
ние газа в газопровод «Северный поток» 
длиной 1,2 тыс. км — основной на данный 
момент маршрут поставок российского газа 
в Европу.

«В связи с несвоевременным возвратом 
компанией Siemens (Германия) газоперека-
чивающих агрегатов из ремонта, выработ-
кой межремонтного ресурса ГПА и выяв-
ленными техническими неисправностями 
двигателей (получено предписание Ростех-
надзора о временном запрете деятельнос-
ти) в настоящее время на КС „Портовая“ 
может быть использовано только три газо-
перекачивающих агрегата»,— уточнили 
в «Газпроме».

По данным „Ъ“, один ГПА уже отремон-
тирован и сейчас находится в Канаде, где 
расположен ремонтный цех британской 
Industrial Turbine Company Limited (ITCL), 
принадлежащей Siemens Energy (выделена 
в результате spin-off энергетического подра-
зделения Siemens AG в 2020 году). Канада за-
прещает вывоз этого ГПА в РФ. Другой ГПА 
находится в ремонте, а еще два неисправны.

В «Газпроме» оперативных комментариев 
не предоставили. В Siemens Energy подтвер-
дили „Ъ“, что «по техническим причинам 
ремонт этих авиационных газовых турбин 
может быть произведен только в Монреале 
и из-за введенных Канадой санкций Siemens 
Energy пока не может поставить отремонти-
рованную турбину заказчику». В компании 
отмечают, что проинформировали прави-
тельства Канады и Германии и работают над 
решением проблемы.

Для «Портовой» в 2008 году были закупле-
ны восемь ГПА (шесть ГПА на 50 МВт и два 
ГПА на 27 МВт, один из которых запасной), 
разработанных на основе газовых турбин 
Rolls-Royce. Базой для этих турбин стали ави-
ационные двигатели, из-за чего власти Кана-

ды сейчас рассматривают их как товар двой-
ного назначения. Кроме того, Канада ввела 
прямые санкции в отношении «Газпрома».

Собеседники „Ъ“, знакомые с ситуаци-
ей, затрудняются ответить, в какие сроки 
может быть решена проблема. Но отмеча-
ют, что и у остальных ГПА также заканчи-
вается ресурс, который можно продлить 
еще примерно на 5 тыс. часов (208 суток). 
В «Газпроме» эту информацию не коммен-
тировали. 

Июльский фьючерс на газ на TTF в Европе 
на этом сообщении вырос более чем на 10%, 
до €94,73 за 1 МВт•ч ($1,2 тыс. за 1 тыс. кубо-
метров), по данным ICE Futures. 

Напомним, поставки российского газа 
в Европу поступательно снижаются. «Газ-
пром» перестал экспортировать газ через 
Польшу по трубопроводу Ямал—Европа по-
сле того, как РФ ввела санкции в отношении 
владельца польского участка трубы компа-
нии EuRoPol Gaz. Помимо этого Украина 
приостановила поставки газа на одном из 
двух пунктов пропуска российского газа на 
Украину в Сохрановке, теперь газ идет толь-
ко через Суджу в среднем в объеме 41,9 млн 
кубометров в сутки. Также из-за ежегодного 
техобслуживания «Северный поток» пере-
станет прокачивать газ в Европу летом в те-
чение двух недель. 

Как отмечает аналитик по газу Центра 
энергетики школы управления «Сколково» 
Сергей Капитонов, выпадение около 70 млн 
кубометров с «Северного потока» может стать 
ощутимым как для «Газпрома» как поставщи-
ка, так и для потребителей в Европе, кото-
рым необходимо заполнять хранилища. Так-
же сокращение поставок скажется на ценах 
на газ в Европе.

Наращивание поставок на украинском 
коридоре маловероятно, считает он, задей-
ствовать Ямал—Европу тоже не получится. 
Перенаправление же через «Турецкий по-
ток» господину Капитонову видится затруд-
нительным в силу ограниченности мощно-
стей газопровода и сложной логистики газа 
до целевых рынков в Северо-Западной Евро-
пе. «„Газпром“, скорее всего, продолжит при-
держиваться стратегии низких поставок по 
повышенным ценам и не будет спешно ис-
кать какие-то варианты замещения этих объ-
емов»,— считает аналитик.

Татьяна Дятел

Кто в лес,  
кто по дрона
В России возник дефицит  
коммерческих беспилотников

Цены на коммерческие беспилотные ле-
тательные аппараты (БПЛА) в России 
за последние месяцы выросли более 
чем на 30%, а в отдельных категориях — 
втрое, сообщили „Ъ“ участники рын-
ка. Это связано как с остановкой продаж 
в РФ дронов китайской DJI, так и, по мне-
нию военных экспертов, с частными за-
купками для нужд Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР). При 
этом беспилотники, которые продают-
ся в рознице, пригодны только для виде-
осъемки, подчеркивают российские ри-
тейлеры.

„Ъ“ опросил участников рынка БПЛА об 
их доступности в России и динамике цен. 
В среднем стоимость БПЛА с февраля, когда 
РФ начала военные действия на Украине, вы-
росла аналогично ценам на электронику — 
на 30% и больше, сообщил собеседник „Ъ“ 
в крупном маркетплейсе. Также он говорит 
о дефиците, связывая ситуацию с решением 
китайской DJI, которая занимает 90% рынка 
«потребительских» дронов, остановить по-
ставки в Россию: «Судя по рынку, спрос вы-
рос и выкупили все, что есть». В марте сред-
ние долларовые цены на БПЛА выросли на 
47% к марту 2021 года, добавил источник „Ъ“ 
в одном из ритейлеров.

После того как DJI прекратила отгруз-
ки, цены на дроны enterprise-сегмента 
(для нефтегазовой и энергетической отра-

слей, поисково-спасательных работ и т. п.) 
в России выросли втрое — как в сравнении 
со старыми, так и, например, относитель-
но стоимости в ОАЭ с учетом курсовой раз-
ницы, говорит гендиректор разработчика 
дронопортов Hive Николай Ряшин: «То, что 
раньше стоило около 1 млн руб., сейчас про-
дается более чем за 3 млн руб.». Он отметил, 
что структура брендов и ассортимента на 
рынке дронов в России пока не изменилась.

К концу года, по словам господина Ря-
шина, можно ожидать и проблем, связан-
ных с исчерпанием ресурса аккумуляторов: 
«С ними есть сложности — морская и на-
земная логистика испытывают проблемы, 
а самолетом перевозить высокоемкие ак-
кумуляторы нельзя». В «СберМегаМаркете», 
«М.Видео» и «Яндекс.Маркете» отказались от 
комментариев. В «Авито», «Юле», «Ситилин-
ке», Минпромторге не ответили „Ъ“.

DJI объявила об остановке продаж своих 
дронов в России и на Украине в апреле: по 
сообщению компании, чтобы исключить их 
использование в боевых действиях. Реше-
ние было принято спустя месяц после того, 
как вице-премьер Украины Михаил Федоров 
обвинил производителя в том, что тот дает 
России доступ к данным системы местополо-
жения беспилотников AeroScope.
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Бюджет переведен  
на осадное положение 
Минфин закрыл данные о том,  
на что расходуются собранные налоги

Министерство финансов опубликова-
ло данные об исполнении федераль-
ного бюджета за пять месяцев в сильно 
урезанном виде — из отчетности исчез-
ли разделы о структуре расходов, в том 
числе военных, об источниках финанси-
рования дефицита, а также цифры о со-
стоянии госказны в завершившемся ме-
сяце. «Закрытие» бюджета ведомство 
объяснило намерением сократить ри-
ски введения новых санкций. Из остав-
ленных открытыми сведений следует, 
что российский бюджет пока закрыва-
ется с изрядным профицитом — по ито-
гам января—мая размер «излишка» со-
ставил 1,5 трлн руб. Однако в минувшем 
месяце, исходя из «полузакрытых» цифр 
Минфина, вслед за ненефтегазовыми 
доходами стали проседать и поступле-
ния от нефти и газа.

Открытых данных о реальном положе-
нии российской экономики становится все 
меньше. Вслед за ФТС (цифры по экспор-
ту-импорту), Минэнерго (по добыче и экс-
порту нефти) и ЦБ (по внешнему долгу, внеш-
ней торговле и банковской отчетности) часть 
данных закрыл и Минфин. «В связи с оказы-
ваемым давлением со стороны США, ЕС, Ве-
ликобритании и других недружественных 
государств на Российскую Федерацию и от-
дельные лица возникла необходимость ча-
стичного ограничения распространения 

информации, в том числе о формировании 
бюджетной отчетности. Это поможет мини-
мизировать риск введения дополнительных 
санкций»,— пояснило ведомство.

Такое объяснение особо убедительным не 
выглядит. «Под гриф» попали не данные о неф-
тегазовых доходах РФ, снижение которых яв-
ляется одной из главных целей западных 
санкций, а прежде всего сведения о расхо-
дах — как по разделам, включая такие «невин-
ные», как «Охрана окружающей среды» или 
«Образование», так и в разрезе госпрограмм, 
носящих исключительно функциональный 
характер. Отметим, что, в отличие от закры-
тия данных других ведомств, в случае с бюд-
жетом речь идет о засекречивании сведений 
о расходовании денег, собранных с налого-
плательщиков. Ранее, напомним, ведомство 
потратило немало сил и средств на продвиже-
ние концепции открытого бюджета.

Можно предположить, что расходы за-
крыты от публики прежде всего из-за одно-
го раздела — «Национальная оборона». Как 
писал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 18 мая), в апреле впер-
вые с начала военной операции стал заме-
тен рост трат по нему. В апреле месячные 
военные траты составили 627 млрд руб. про-
тив среднемесячных 351 млрд руб. в первом 
квартале (увеличение — в 1,8 раза).
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РОЖ ДЕННЫЕ Д ЛЯ ССР
« ГА З П Р О М  Н Е Ф Т Ь »  П Р О С И Т  П О Д П РА В И Т Ь  Н А Л О Г О О Б Л ОЖ Е Н И Е  С Е Р В И С Н Ы Х  С О ГЛ А Ш Е Н И Й

«Газпром нефть» просит правительство дора
ботать налогообложение доходов по согла
шениям о сервисных рисках (ССР), которые 
могут позволить инвесторам из «дружест
венных» стран участвовать в нефтегазовых 
проектах в России без угрозы вторичных 
санкций. Такие соглашения не предусмат
ривают передачи долей и создания общего 

имущества, позволяя распределять доходы 
или продукцию между партнерами на дого
ворной основе.

По данным „Ъ“, «Газпром нефть» предлагает более 
четко установить в законодательстве налоговые пара-
метры для соглашений о сервисных рисках. Соответст-
вующее обращение (копия есть у „Ъ“) глава нефте-
компании Александр Дюков направил вице-премьеру 

Александру Новаку в мае. Речь идет о соглашениях, со-
здание которых разрешил вступивший в силу 12 апреля 
ФЗ 75. Они, отмечается в письме господина Дюкова, 
направлены на создание партнерств с китайскими, 
индийскими и арабскими компаниями и позволяют 
без передачи долей привлекать инвесторов для раз-
работки месторождений, что «особенно 
актуально в условиях санкций».

Санкции могут лишить «Газпром» возможности поставлять в Европу газ не только  
по замороженной второй, но и по работающей первой очереди «Северного потока» 

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,8

миллиона квадратных метров жилья введено в эксплуатацию в мае, сообщил Росстат, это на 38,3% 
больше, чем годом ранее. Всего с начала года введено около 44,5 млн кв. м, на 54,6% больше, чем за тот 
же период 2021 года. Впрочем, по сравнению с данными прошлых месяцев майский ввод жилья оказался 
наименьшим с начала года. С одной стороны, это связано с праздничными днями, с другой — может гово-
рить о замедлении инерционного роста, который проявил себя в рекордных для первого квартала значе-
ниях ввода. Большая часть прироста за май, как и прежде, обеспечена частными домами — почти 
4,5 млн кв. м ИЖС (рост на 51% год к году). На многоквартирные дома пришлось 2,3 млн кв. м (рост на 15%).

РЫНОК ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

Солярка  
булке не товарищ

Высокие цены на ресурсы для агро-
сектора угрожают снизить произво-
дительность АПК и экспорт продо-
вольствия, констатируют в Продо-
вольственной и сельскохозяйствен-
ной организации (ФАО) ООН. Рас-
четы ФАО индекса GIPI (Global In-
put Price Index, учитывает закупоч-
ные цены на ресурсы для аграри-
ев — на энергоносители, удобрения, 
пестициды, корма, семена) показы-
вают значительный рост «чистого» 
GIPI (без кормов и семян) в апре-
ле в сравнении с основным индек-
сом (см. график): удобрения и энер-
гия пока дорожают намного быстрее, 
чем продовольствие, корма и семе-
на, которые производятся с их помо-
щью. Впрочем, цены на пестициды, 
в отличие от семян и кормов, к апре-

лю не выросли вслед за энергоно-
сителями, так как субсидии ФАО со-
действовали закупкам пестицидов 
для Восточной Африки и ближайших 
регионов ради борьбы с нашествия-
ми пустынной саранчи.

ФАО предупреждает, что при со-
хранении высоких цен на удобрения, 
даже если не брать в расчет прочие 
составляющие GIPI, фермеры в ве-
дущих странах—экспортерах еды мо-
гут сократить их применение, поте-
ряв урожайность ряда культур, или 
переключиться на менее ресурсо-
емкие культуры. Так, в организации 
ждут, что в США посевные площади 
сои достигнут рекордных показателей 
в сезоне 2022/23 года в основном за 
счет посевов кукурузы (соя требует 
намного меньше азотных удобрений). 
Ранее в ВБ прогнозировали, что удо-
брения в 2022 году подорожают поч-
ти на 70% (см. „Ъ“ от 28 апреля).

На фоне энергетического кри-
зиса и сохранения экспортных огра-
ничений на поставки продоволь-
ствия и удобрений многими страна-
ми, включая крупнейших поставщи-
ков, в ФАО ожидают, что в 2022 году 
объем мирового импорта продо-
вольствия в ценовом выражении вы-
растет до рекордных $1,8 трлн, что 
на 3% выше 2021 года, однако наи-
менее развитые страны могут, на-
против, сократить затраты на внеш-
ние закупки продукции АПК на 5%. 
При этом цены на продовольствие 
в реальном выражении с поправ-
кой на инфляцию только энергоно-
сителей, удобрений и пестицидов, 
а не всех промтоваров, как это обыч-
но оценивается в индексе реальных 
продовольственных цен ФАО, оста-
ются низкими (к апрелю упали бо-
лее чем на 20% к 2014–2016 годам). 
Де-факто это означает, что доходы 
аграриев от продажи произведенной 
продукции невелики, и соответствен-
но, это ограничивает стимулы для 
увеличения производства АПК в се-
зоне-2022/23.

Георгий Смирнов

ИНДЕКСЫ МИРОВЫХ ЦЕН 
НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ И РЕСУРСЫ 
ДЛЯ АГРОСЕКТОРА 
(ПУНКТЫ, 100 = 2014–2016 ГОДЫ)

ИСТОЧНИК: ФАО ООН.

IV 2014 IV 2016 IV 2018 IV 2020 IV 2022

190

170

150

130

110

90

70

50

Продовольствие

Ресурсы для агросектора 
(кроме кормов и семян)

Ресурсы для агросектора 
(с учетом кормов и семян)

 

100

6,8

Ввод жилья в РФ (млн кв. м)

0

2

4

6

8

10

I II III

2022

IV V
ГЛ

Е
Б

 Щ
Е

Л
К

У
Н

О
В

Сейчас подобных цифр нет, Мин-
фин сохранил только общий размер 
всех расходов: по итогам пяти меся-
цев они составили 10,548 трлн руб. 
Рост по сравнению с показателем ян-
варя—мая 2021 года — 17% (фактиче-
ски на размер инфляции).

Показателя расходов отдель-
но за май нет, но он без труда опре-
деляется разностью объемов трат 
в январе—апреле и январе—мае, 
это 1,555 трлн руб. (сумма при-
мерная, поскольку Минфин всег-
да уточняет предварительные дан-
ные предпоследнего месяца, сей-
час этого не произошло). Тем не ме-
нее можно сказать, что майский объ-
ем трат заметно ниже как среднеме-
сячного значения января—апреля 

в 2,248 трлн руб., так и прошлогодне-
го майского показателя в 1,850 трлн 
руб. На фоне объявленных дополни-
тельных мер поддержки населения 
и бизнеса (ранее власти оценивали 
допрасходы этого года в 4 трлн руб.) 
это выглядит странным — видимо, 
речь идет о факторе отложенных на 
будущие периоды расходов.

Доходную часть бюджета «ограни-
чения распространения информа-
ции» затронули мало (закрыты толь-
ко месячные показатели). Доходы 
пяти месяцев составили 12,043 трлн 
руб., рост на 29% по сравнению 
с таким же периодом прошлого года. 
Почти весь этот рост пришелся на не-
фтегазовые доходы — в сравнении 
с пятью месяцами прошлого года это 
плюс 81%, до 5,658 трлн руб. С про-
чими, то есть ненефтегазовыми, до-

ходами ситуация хуже — они рав-
ны 6,385 трлн руб., что лишь на 3,1% 
выше уровня прошлого года.

Доля нефтегазовых поступле-
ний в общей сумме доходов бюдже-
та пяти месяцев равна 47%, годом ра-
нее — 34%. Зависимость госказны от 
налогов и пошлин с добычи и прода-
жи нефти и газа, таким образом, вы-
росла. Впрочем, размеры «нефтяной 
иглы» вряд ли сейчас тревожат рос-
сийские власти. В мае, судя по циф-
рам Минфина, проблемы с поставка-
ми и чрезмерное укрепление рубля 
сократили нефтегазовые доходы — 
из разницы поступлений за пять и за 
четыре месяца следует, что они со-
ставили всего 872 млрд руб. после 
1,812 трлн руб. в апреле и средних 
1,197 трлн руб. в первые четыре меся-
ца года (но все же больше, чем годом 

ранее). Отметим, такая динамика во 
многом объясняет усилия денежных 
властей по предотвращению сильно-
го укрепления рубля — отмену обяза-
тельной продажи валютной выручки 
экспортерами и прочие меры. 

Неназванные Минфином май-
ские ненефтегазовые доходы вслед 
за апрелем вновь просели. Они со-
ставили примерно 1,138 трлн руб. 
(с поправкой, напомним, на уточне-
ние ведомством предыдущих дан-
ных). Это на 6,3% меньше, чем было 
в прошлом мае. Тем не менее в це-
лом за пять месяцев ситуация со сбо-
рами НДС, одного из двух наряду 
с НДПИ главных источников напол-
нения федерального бюджета, вы-
глядит благополучной: внутренне-
го НДС, объемы которого увязаны 
с размерами торгового оборота и по-

требительского спроса, в январе—
мае собрано на 2,386 трлн руб. (плюс 
14% год к году). Однако поступле-
ния от НДС при импорте несколько 
сократились — на 3%, до 1,372 трлн 
руб. Заметнее упала сумма ввозных 
таможенных пошлин — на 12%, до 
297 млрд руб. Компенсировали па-
дение сборов поступления по нало-
гу на прибыль, выросшие по итогам 
пяти месяцев до 810 млрд руб. (плюс 
52%, основная часть налога, напом-
ним, уходит в регионы).

Итоговый баланс бюджета пяти 
месяцев — профицит в размере 
1,495 трлн руб. Оснований пола-
гать, что он сохранится и далее, нет. 
Сам Минфин ожидает, что дефицит 
по итогам года составит минимум 
1,6 трлн руб.

Вадим Вислогузов

Бюджет переведен на осадное положение

Разрыв промышленного спроса 
и предложения вследствие меж-
дународных санкций и разры-
ва торговых связей из-за воен-
ной операции РФ на Украине рез-
ко увеличил влияние отраслево-
го регулятора — Минпромторга, 
которому необходимо адапти-
ровать промышленную политику 
России к новым условиям. О том, 
как это планируется делать, по-
чему невозможно «фронталь-
ное» импортозамещение всей 
промышленной номенклатуры, 
на каких отраслях намерено со-
средоточиться министерство 
и что ждет промежуточных и ко-
нечных потребителей индустри-
альных товаров на рынке, в ин-
тервью „Ъ“ рассказывает ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров.

— После 24 февраля россий-
ская экономика оказалась в но-
вой реальности: резкий спад им-
порта сделал интерес к россий-
ской продукции порой безаль-
тернативным. Что это изменило 
для Минпромторга как регулято-
ра производства и предложения 
промышленных и промежуточ-
ных товаров?
— Положение России как открытой 
экономики с устоявшимися цепоч-
ками поставок иностранного сы-
рья и комплектующих, в котором 
мы находились до сих пор, полно-
ценной реализации политики им-
портозамещения в каком-то смысле 
даже мешало. Потребитель всегда 
хочет, чтобы было дешево, быстро, 
качественно — а теперь еще и без 
санкционных рисков. Но все четы-
ре этих аспекта объединить сложно. 
Все предыдущие годы, несмотря на 
госполитику по развитию собствен-
ных компетенций, соблазн приоб-
рести импортное оборудование, 
не заморачиваться с поиском оте-
чественных поставщиков, конеч-
но, присутствовал у потребителя. 
Это сказывалось и на процессах им-
портозамещения: если спроса не-
достаточно, мелкосерийное произ-
водство не позволяет устанавливать 
конкурентоспособные цены. Очень 
надеюсь, что сегодняшняя ситуация 
подействует отрезвляюще и заказ-
чики, не только государственные, 
начнут задумываться, прежде чем 
ставить себя в зависимость от оче-
редного импортного приобретения. 
С другой стороны, и производители 
должны быть готовы к тому, что за-
казчики будут буквально жить у них 
на заводах, чтобы получить нужный 
им и ничем не уступающий ино-
странному аналогу результат. 

Часто приходится слышать вы-
сказывания о том, что политика 
импортозамещения оказалась не-

эффективной. Не могу с этим тези-
сом согласиться, по одной простой 
причине — более 20 отраслевых 
планов, которые были утверждены 
в конце 2014 года, за все это время 
были выполнены ровно в тех пара-
метрах, которые изначально были 
заложены. У нас никогда не было 
планов заместить импорт на 100% — 
я считаю, это просто неразумно и на 
сегодняшний день. Даже в сложив-
шейся ситуации, когда западные 
страны отказываются поставлять 
свои агрегаты, комплектующие, 
материалы и сырье. Есть вторая по-
ловина мира, которая готова это де-
лать. Импортозаместить все в одно-
часье — это, во-первых, достаточ-
но дорого, а во-вторых — такой под-
ход не даст положительного эконо-
мического эффекта. На 100% нужно 
импортозамещаться там, где это во-
прос национальной безопасности. 
Мы говорим про предприятия ОПК 
и продукцию военного назначения. 
И здесь не стоит вопрос об эконо-
мике — здесь стоит вопрос о наци-
ональной безопасности. Поверьте, 
у нас все делается и будет делаться 
исходя их этих принципов.
— В гражданской промышлен-
ности до сих пор госполитика 
выглядела как подталкивание 
иностранных производителей 
к трансферу технологий и лока-

лизации производств. Теперь 
нужно срочно заполнять разрыв 
предложения. Как это меняет ак-
центы? Министерству сейчас при-
ходится разбирать регуляторные 
конструкции, которые оно созда-
вало в прежней парадигме — кво-
ты на импорт в госзаказе, стиму-
лировать импорт… 
— Ситуация не меняет акценты, 
а лишь уточняет их. Интерес к лока-
лизации не упал, требования теперь 
явно будут жестче. Некоторые опе-
рации стало необходимо делать бы-
стрее и с другими контрагентами. 
Происходит некоторое смягчение 
в отношении регуляторики — но не 
разбор конструкций, а перенос сро-
ков, с точки зрения целеполагания 
тут ничего не произошло. Квоты на 
российскую продукцию демонтиро-
вать не планируем. С учетом исчез-
новения ряда иностранных альтер-
натив рассчитываем на то, что вы-
полнение квот сейчас будет расти ор-
ганическим путем. 
— Вы, как министр, к какому сце-
нарию склоняетесь: «пусть сей-
час будет плохо, тем больше будет 
стимулов для развития» или «по 
возможности мягко пройти кри-
зис, а к импортозамещению про-
мышленность подталкивать уже 
не придется — на длинном гори-
зонте альтернатив нет»?

— Происходящее в экономике вос-
принимается, с одной стороны, как 
стресс, с другой — как окно возмож-
ностей. И там, где открываются но-
вые свободные ниши, наши пред-
приятия их обязательно заполнят. 
Но промышленность существует не 
в вакууме, играют роль налоговые 
условия, доступность финансиро-
вания и т. д. Перед российской про-
мышленностью сегодня стоит цель 
поиска новых балансов. Естествен-
но, между «сейчас будет плохо» и «по 
возможности мягко» я склоняюсь 
ко второму варианту. От тех реше-
ний, которые мы принимаем в ми-
нистерстве, зависит сохранение ра-
бочих мест, функционирование биз-
неса, предприятий и в том числе уро-
вень жизни людей. Поэтому вдавать-
ся в такой популизм мы точно не бу-
дем. На длительном горизонте дей-
ствительно нет альтернативы уве-
личению уровня технологического 
суверенитета, но промышленным 
предприятиям в краткосрочной 
перспективе все равно придется за-
купать необходимые позиции за ру-
бежом. Без контроля это несет риски 
деградации промышленного секто-
ра, поэтому поддержка такого им-
порта имеет исключительно такти-
ческий и временный характер, а пе-
речень приоритетного импорта — 
очень таргетированный. 
— Пока главный вопрос — удов-
летворение внутреннего спроса, 
речь идет о сотнях тысяч пози-
ций номенклатуры товаров про-
межуточного спроса — запчастей, 
комплектующих и т. п. Есть ли 
у промышленного сектора мощ-
ности, оборудование, технологии 
и условия для того, чтобы места-
ми «с нуля» начать их выпуск? 
— Сказать, что у нас полная неза-
висимость? Ну, конечно, нет, это бу-
дет просто нечестно. Но двигаемся 
в этом направлении поступательно. 
У нас станкостроительная индустрия 
была полностью разрушена в 90-е 
годы. Осталось там 10%, крохи, и де-
сять лет назад мы начали заново «со-
бирать» отрасль. Группа «Стан», на-
пример. Очень тяжело шел этот про-
ект, через тернии. Они пошли по сце-
нарию экстенсивного развития — 
скупили мертвые и полумертвые 
предприятия, а потом им не хвати-
ло оборотных средств для выполне-
ния заказов, пошли штрафы, сбои. 
Я обратился к Сергею Чемезову: да-
вайте заведем это предприятие в «Ро-
стех», подставим плечо. Сделали, 
дали денег, внедрили инструменты 
поддержки для того, чтобы было вы-
годно приобретать российские стан-
ки нашим потребителям. Сейчас за-
казы есть, главное — обеспечивать 
вовремя поставку, качество и иметь 
оборотный капитал, чтобы с этим 
объемом справиться. 

— Номенклатура конечного вы-
пуска, потребительский спрос, 
еще шире…
— Что касается потребительских 
товаров, тут мы как раз никогда не 
ставили задачу создать какую-либо 
безальтернативность. Граждане хо-
тят видеть на прилавках изобилие 
и максимально возможный ассор-
тимент. Лишать их этого, когда есть 
возможность этот выбор сохранить, 
несправедливо. По большинству ка-
тегорий количество и российских, 
и иностранных брендов сегодня на-
столько велико, что позволяет даже 
при санкционных ограничениях га-
рантировать широкий ассортимент 
на полке. Тем более что у нас появи-
лись новые опции — параллельный 
импорт и поддержка импортеров 
приоритетных товаров.
— И все же расходы на запуск соб-
ственных производств будут пере-
ложены на потребителя — в итоге 
он получит продукт хуже и доро-
же, чем поставляли мировые про-
изводители. Как вы считаете эко-
номику отраслей, которые все же 
придется выращивать с нуля? 
— Давайте я поясню на примере ави-
аотрасли. Сегодня мы поддержива-
ем ее напрямую государственным ру-
блем, не требуя последующего возвра-
та прямых затрат государства. Мы по-
лучим его через налоги от производ-
ства летательных аппаратов, созда-
ние рабочих мест и инфраструктуры. 
Конечно, ключевой вопрос — конеч-
ная стоимость билета. Пассажирам не 
придется платить за новые россий-
ские самолеты из своего кармана. Мы 
будем компенсировать часть затрат 
на них на определенных маршру-
тах — чтобы человек с Дальнего Вос-
тока мог прилететь в Крым и позаго-
рать летом, хотя бы раз в году. В том 
числе предоставляя льготные займы 
из ФНБ под 1,5%, чтобы это было вы-
годно авиакомпаниям и незатратно 
в сравнении с ранее подписанными 
соглашениями по лизингу иностран-
ной техники. Создаем конкурентные 
условия, например, НДС на производ-
ство авиационных летательных аппа-
ратов отменен полтора года назад. 
— А через два года мы миримся 
с Украиной, на рынок возвраща-
ются Boeing и Airbus… 
— Мы можем, конечно, с вами рас-
суждать на эту тему — но те планы, 
которые сверстаны, которые обеспе-
чены бюджетом и подписаны, будут 
выполняться. Вне зависимости от 
того, как будет складываться геопо-
литическая ситуация, мы как мини-
мум на шесть лет обеспечены заказа-
ми по авиационной тематике. 

Интервью взял  
Олег Сапожков

полная версия  
kommersant.ru/13294

«Очень надеюсь, что сегодняшняя ситуация 
подействует отрезвляюще»
Денис Мантуров об особенностях российской промышленной политики
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Госдума во вторник одобрила 
в первом чтении законопроект 
об угрозах госбезопасности, ко-
торый предполагает наказание 
до 20 лет лишения свободы за 
участие в вооруженных конфлик-
тах против интересов России. 
Документ подвергся критике 
за размытость формулировок 
со стороны не только оппозиции, 
но и правительства, а также про-
фильного комитета Госдумы. 
Но это не помешало депутатам 
дать авторам проекта шанс «ис-
правиться» ко второму чтению.

Госдума 14 июня приняла в пер-
вом чтении пакет поправок к Уго-
ловному кодексу (УК), вводящий от-
ветственность (до 20 лет лишения 
свободы) за участие россиян в воо-
руженных конфликтах в целях, про-
тиворечащих интересам России. 
Аналогичный срок устанавливает-
ся за передачу «противнику» сведе-
ний, которые «могут быть использо-
ваны против вооруженных сил РФ». 
Согласно проекту, «переход на сто-
рону противника» приравнивается 
к госизмене. Также в УК РФ вводит-
ся новая ст. 280.4 «Публичные при-
зывы к осуществлению деятельнос-
ти, направленной против безопасно-
сти РФ, либо к воспрепятствованию 
исполнению органами власти своих 
полномочий по обеспечению без-
опасности РФ» с наказанием до семи 
лет лишения свободы. А из ст. 284.1 
УК РФ (осуществление деятельности 
нежелательной организации) изы-
маются слова «на территории РФ», 
и теперь россиян можно будет нака-
зывать за участие в зарубежных ме-
роприятиях таких организаций.

Законопроект был внесен груп-
пой единороссов во главе с предсе-
дателем думского комитета по без-
опасности Василием Пискаревым. 
Члены профильного комитета по 
госстроительству и законодательст-
ву, как и правительство в своем от-
зыве, обращали внимание на нали-
чие в документе «оценочных и фор-
мально не определенных терми-
нов», в числе которых «противник» 
и «деятельность, направленная про-
тив безопасности РФ».

Выступая с докладом по законо-
проекту, его соавтор Эрнест Вале-
ев углубился в историю: «В России 
ответственность за измену, преда-
тельство и шпионаж всегда была су-
ровой. Еще в Псковской судебной 
грамоте в 1397 году была установле-
на уголовная ответственность за из-
мену на территории России. С того 
времени во всех судебных актах Рос-
сийской империи, а потом Совет-
ского Союза была уголовная ответ-
ственность за измену, в том числе 
за переход на сторону врага. Толь-
ко в 1997 году при принятии нового 
Уголовного кодекса РФ в этой части 
(переход на сторону врага.— „Ъ“) 
статья об ответственности за изме-
ну родине была декриминализиро-

вана». Депутат отметил, что «бегст-
во из страны» перестало быть пре-
ступлением в связи с изменением 
Конституции. «Но чем объяснить 
устранение ответственности за пе-
реход на сторону врага? Возможно, 
потому что была эйфория, что вра-
ги у страны исчезли»,— предполо-
жил единоросс.

«Очень хотелось бы, чтобы в та-
ком серьезном законопроекте, где 
санкции доходят до 20 лет лишения 
свободы, были бы более конкрет-
ные формулировки»,— напомнила 
первый зампред комитета по зако-
нодательству Ирина Панькина (ЕР) 
о замечаниях профильного коми-
тета и правительства. Все они, по ее 
мнению, должны быть учтены при 
доработке ко второму чтению.

Ксения Горячева («Новые люди») 
спросила у авторов, в чем разница 
между «выражением своего мнения 
относительно действий государства» 
и «действиями против безопасности 
РФ». «Если ваше мнение будет выра-

жаться в виде публичных призывов 
к тому, чтобы не выполнять реше-
ния органов власти по обеспечению 
безопасности государства, тогда в ва-
ших действиях будут признаки пре-
ступления»,— растолковал Эрнест 
Валеев.

С такими размытыми формули-
ровками к уголовной ответствен-
ности при желании можно будет 
привлечь многих граждан, поддер-
жал сомнения коллег Алексей Ку-
ринный (КПРФ). Он также попро-
сил разъяснить суть формулировки 
«тайное установление и поддержа-
ние контакта с международной ор-
ганизацией». Господин Валеев отве-
тил, что ответственность по этой ста-
тье наступает, когда «сговор носит 
тайный характер и направлен на то, 
чтобы навредить нашей стране».

В итоге законопроект поддержал 
341 депутат. Против, несмотря на 
критику, проголосовали всего 2 че-
ловека, а 44 — воздержались.

Ксения Веретенникова

Депутатам разъяснили госизмену
Госдума приняла в первом чтении законопроект  
о защите государственной безопасности

В Москве во вторник началась 
процедура назначения осенних 
муниципальных выборов: соот-
ветствующие решения приняли 
40 из 125 районных советов депу-
татов, остальные по закону долж-
ны это сделать до 22 июня. Офи-
циально кампания в каждом райо-
не стартует после публикации 
этих решений. Оппозиционные 
партии активно ведут подбор кан-
дидатов, но пока неохотно делят-
ся подробностями подготовки 
к выборам. Кандидаты от власти 
на этот раз будут выдвигаться 
не только от «Единой России», но 
и от общественного объединения 
«Мой район», и их объединит од-
ноименная программа, с которой 
в 2018 году шел на выборы дейст-
вующий мэр Сергей Собянин.

В московском отделении «Единой 
России» (ЕР) стратегию сентябрьских 
выборов пока не раскрывают, обещая 
обнародовать ее на заседании прези-
диума 16 июня и на конференции 27 
июня. Источник, близкий к мэрии, со-
общил „Ъ“, что большинство канди-
датов будут выдвигаться от ЕР, а еще 
часть — от общественного объедине-
ния «Мой район». Всех кандидатов, по 
его словам, объединит одноименная 
программа, с которой мэр Москвы 
Сергей Собянин выдвигался на вто-
рой срок в 2018 году.

Кандидатами от «Моего района» 
станут учителя, врачи, урбанисты, 
поясняет собеседник „Ъ“: «В каждом 
районе должны быть люди, которые 
понимают, как улучшить жизнь в их 
профессиональной области». Канди-
даты будут выдвинуты во всех 125 
районах, преимуществом считает-
ся наличие обратной связи через раз-
личные городские сервисы. По мне-
нию источника, у кандидатов от влас-
ти хорошие шансы на победу, «пото-
му что за годы действия в Москве про-
граммы „Мой район“ жители видят 
итоги ее реализации у себя рядом 
с домом — от парков до новых дорож-
ных развязок». У оппозиции же шан-
сы невелики, полагает собеседник: 
«Мы видим, как последние пять лет 
в тех советах, где победили преиму-
щественно оппозиционные кандида-
ты, вместо конкретных дел депутаты 
продвигают свою популистскую ри-
торику, функционал в большинстве 
таких советов провален».

В парламентской оппозиции под-
робностями подготовки к выборам 
пока делятся неохотно. В КПРФ кон-
ференция по выдвижению кандида-
тов пройдет 29 июня, «более тысячи 
человек уже прошли кадровую ко-
миссию и согласования, но набор 
еще есть», сообщил „Ъ“ лидер сто-
личных коммунистов Валерий Раш-
кин: «Мы будем близки к замеще-
нию всех 1426 мандатов». Руководи-
тель московского отделения «Спра-
ведливой России — За правду» Дмит-
рий Гусев рассказал „Ъ“, что эсеры 
поставили задачу победить в каждом 
районе, выдвинуться от партии уже 
захотели около 600 человек, «но 
люди еще прибывают». Глава цен-
трального аппарата ЛДПР Алексей 
Диденко пообещал „Ъ“, что по Мо-
скве будет «тотальное покрытие кан-
дидатами», но пока ведется их тща-
тельный отбор, «чтобы не было ника-
ких статистов». Он рассчитывает, что 
партия получит не менее 50 манда-
тов (в 2017 году ЛДПР провела только 
четырех депутатов). Наконец, у «Но-
вых людей» собрание по выдвиже-
нию кандидатов состоится 10 июля, 
в списках сейчас около 600 кандида-
тов. Партия рассчитывает получить 
не менее 150 мандатов, сообщила 

„Ъ“ глава столичного отделения «Но-
вых людей» Анна Трофименко.

«Яблоко» готово выдвинуть более 
300 человек, сказал „Ъ“ один из кура-
торов кампании, депутат Мосгорду-
мы Максим Круглов. В первую очередь 
планируется сохранить большинство 
там, где оно уже есть, но в отличие от 
2017 года партия сосредоточится на 
выдвижении своих членов. «Яблочни-
ки» готовы вступать в неформальные 
коалиции с самовыдвиженцами, но 
не планируют вести переговоры с пар-
ламентскими партиями из-за их под-
держки военной спецоперации на Ук-
раине. «Для нас позиция „за мир“ яв-
ляется принципиальной»,— подчерк-
нул господин Круглов.

Непарламентская оппозиция, как 
сообщал „Ъ“, запустила несколько 
платформ по поддержке и выдвиже-
нию кандидатов. Среди них — «Вы-
бираем соседей» экс-кандидата в Гос-
думу от «Яблока» Марины Литвино-
вич и экс-депутата Тимирязевского 
района Юлии Галяминой, «Выдвиже-
ние» экс-кандидата в Госдуму от КПРФ 
Михаила Лобанова и депутата района 
Зюзино Александра Замятина, «Штаб 
кандидатов» команды бывших «яблоч-
ников», «Общество. Будущее» нацио-
нал-демократа Романа Юнемана.

На выборах-2017 непарламентская 
оппозиция выступала единым фрон-
том на базе проекта «Объединенные 
демократы» Максима Каца и Дмит-
рия Гудкова, а большинство кандида-
тов выдвигались под брендом «Ябло-
ка». В итоге в 25 районах единороссы 
потеряли большинство, а в семи не 
избрался ни один депутат от партии 
власти. Однако к выборам-2022 этот 
проект закрылся, а его кураторы либо 
покинули Россию, либо подверглись 
уголовному преследованию. Часть 
избранных с его помощью депутатов 
к началу новой кампании тоже стали 
фигурантами уголовных дел или на-
ходятся под угрозой их возбуждения 
и не планируют переизбираться, а не-
которые уехали из страны. Многие де-
путаты от внесистемной оппозиции 
оштрафованы за критику спецопера-
ции, причем некоторые — уже по не-
скольку раз.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
кампании в Москве, говорит, что одна 
из стратегий власти — не допустить 
к выборам видных оппозиционных 
активистов, наказывая их за антиво-
енные действия и высказывания. Со-
беседник „Ъ“, близкий к мэрии, уве-
ряет, что намерения задерживать за 
критику спецоперации именно му-
ниципалов перед выборами ни у кого 
нет. «Это закон, который одинаков для 
всех»,— отмечает собеседник „Ъ“.

Между тем 14 июня были задер-
жаны два депутата района Черемуш-
ки — Юлия Щербакова («Яблоко») 
и Елена Селькова (КПРФ). Как сооб-
щила депутат района Измайлово Над-
ежда Загордан, обе «ждут суда по ста-
тье 20.3 КоАП (публичное демонстри-
рование символики экстремистских 
организаций), которая не позволяет 
баллотироваться». По ее данным, де-
путатам вменяют в вину опублико-
ванные еще в 2019 году посты в соцсе-
тях с упоминанием «Умного голосова-
ния» (проект Алексея Навального по 
поддержке оппозиционных кандида-
тов). Сам проект не запрещен, но по-
сле признания летом 2021 года струк-
тур политика экстремистскими поли-
ция начала выписывать штрафы в том 
числе за демонстрацию символики 
«Умного голосования».

Елена Рожкова, 
Кира Хейфец, 
Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

«Мой район»  
идет на выборы
В Москве стартует муниципальная 
избирательная кампания

Решения должностного лица или органа влас-
ти могут быть признаны незаконными, если 
суд придет к выводу, что при реализации пол-
номочий чиновники вышли за пределы усмо-
трения — то есть сделали выбор, который 
противоречит целям, предусмотренным за-
коном, или нарушает конституционные прин-
ципы соразмерности, разумности и добросо-
вестности. Такие разъяснения подготовил 
Верховный суд (ВС). Экспертам эта трактовка 
внушает оптимизм, но они не уверены, что ею 
будут руководствоваться нижестоящие суды.

Пленум ВС обсудил проект постановления, ка-
сающийся дел об оспаривании решений и дей-
ствий органов власти. В нем говорится, что при 
проверке решений и действий чиновников суды 
должны заботиться не только о формальной сторо-
не вопроса, но и о поддержании доверия граждан 
к закону и действиям государства. При рассмотре-
нии таких споров следует проверять, не вышли ли 
чиновники за пределы своего усмотрения и не на-
рушили ли конституционные принципы разум-
ности и соразмерности, что может стать основани-
ем для отмены решения. Например, действия ор-
ганов местного самоуправления по организации 
дорожной деятельности (перенос пешеходного пе-
рехода и т. п.) могут быть признаны незаконными, 
если при их принятии не были учтены все обсто-
ятельства, влияющие на безопасность дорожного 
движения, уточняется в проекте постановления.

Также суды не должны допускать произволь-
ной отмены решений органов власти, которые 
предоставляют гражданам новые права или отме-
няют возложенные на них обязанности, считают 
в ВС. А вот решения, которые ухудшают положе-
ние граждан или содержат отказ, могут быть отме-
нены или изменены без ограничений при усло-
вии, что это не нарушает закон.

В проекте также уточняется перечень органов, 
чьи решения и действия могут быть обжалованы 
в порядке административного судопроизводства. 
Это органы, наделенные публичными полномочи-
ями, но не имеющие статуса юрлица: межведомст-
венные, призывные и экзаменационные комис-
сии, ВАК, медицинские организации, проводящие 
медицинское освидетельствование, и пр. А вот дей-
ствия правоохранителей при расследовании кон-
кретного уголовного дела рассмотрению по прави-
лам Кодекса административного судопроизводства 
(КАС) не подлежат. Не удастся обжаловать отказ пре-
доставить сведения об информации, полученной 
в ходе оперативно-разыскных мероприятий, а так-
же решения, принятые в рамках производства по 
делам об административных правонарушениях, 
если они используются в качестве доказательств.

С момента принятия КАС постоянно возника-
ли вопросы о том, какой ветви судебной власти 
подсудны и подведомственны дела, вытекающие 
из правоотношений с органами госвласти, отме-
чает партнер юридической компании «Рустам 

Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. В право-
вом поле постоянно происходят изменения, тре-
бующие разъяснений, но насколько полезными 
окажутся нынешние — станет понятно на практи-
ке, так как нижестоящие инстанции не всегда их 
воспринимают, добавляет эксперт.

Это очень хорошо, что ВС предлагает не только 
оценивать действия чиновников по формальным 
признакам, но и проверять их на здравый смысл, 
говорит руководитель аналитической службы 
«Пепеляев Групп» Вадим Зарипов. Обычно суды 
не любят слово «усмотрение» и просто пишут, что 
должностное лицо или орган власти действовали 
в пределах своих полномочий. ВС же говорит, что 
решения чиновников следует проверять на соот-
ветствие принципами разумности и добросовест-
ности, что внушает оптимизм, считает эксперт. 
Впрочем, ВС оставил без ответа некоторые острые 
вопросы, отмечает господин Зарипов: например, 
могут ли суды рассматривать новые жалобы, по-
данные на тот же нормативный акт или разъяс-
нение, но по другим основаниям. Практика скла-
дывается так, что если кто-то уже предпринял не-
удачную попытку обжалования, то всем осталь-
ным просто отказывают со ссылкой на состоявше-
еся решение. Это делает возможным процессуаль-
ное злоупотребление — преднамеренную подачу 
исков со слабой позицией с целью закрыть дру-
гим возможность оспаривания, поясняет юрист.

Анастасия Корня

Чиновника оспорить может каждый
Верховный суд объяснил, какие решения органов власти можно признать незаконными

Василия Пискарева 
(на  фото) попросили 
прислушаться к критике 
и доработать законопроект 
об угрозах госбезопасности 
ко второму чтению 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, при-
остановлена процедура экс-
традиции в Латвию имеюще-
го статус негражданина в этой 
стране Ивана Агапитова (Иванс 
Агапитовс), совладельца риж-
ского спортивного клуба Wres-
tling Spirit и русского активиста. 
В Латвии он заочно обвиняется 
в причастности к убийству фут-
больного агента Романа Беззу-
бова, при этом местные власти 
считают, что он представля-
ет «угрозу общественной без-
опасности» страны. Основани-
ем для приостановки процедуры 
экстрадиции стал тот факт, что 
в московской квартире, где про-
живал господин Агапитов, был 
обнаружен сигнальный писто-
лет, переделанный в боевой, 
а также 61 патрон. Полиция те-
перь проверяет арестованного 
на причастность к незаконному 
обороту оружия и боеприпасов. 
Адвокаты называют латвийское 
дело политическим и добивают-
ся отказа в экстрадиции.

Дело, в котором фигурирует 
Иван Агапитов, было возбуждено 
ОМВД по Замоскворецкому райо-
ну 20 мая 2022 года. О расследова-
нии активист и его защита узнали 
лишь несколько дней назад, после 
визита в СИЗО-4, где в рамках экс-
традиционного ареста содержит-
ся господин Агапитов, полицей-
ского дознавателя. Тот предложил 
арестованному сдать образцы био-
материалов для молекулярно-гене-
тической экспертизы, пояснив, что 
исследование проводится в рамках 
нового дела. Несмотря на отсутст-
вие своего адвоката, господин Ага-
питов не стал возражать и требуе-
мые образцы сдал.

По данным „Ъ“, расследование по 
статье о незаконном обороте оружия 
и боеприпасов (ст. 222 УК РФ) нача-
лось после того, как во время уборки 
в подсобном помещении квартиры 
в доме №3 на Новокузнецкой ули-
це, где московские и брянские по-
лицейские задержали Ивана Агапи-
това, были найдены самодельный 
глушитель, сигнальный пистолет 
МР-371 и 61 патрон калибра 9 мм. 
Судя по материалам дела, находка 
датируется 18 мая, при этом задер-
жание самого спортсмена состоя-
лось тремя месяцами ранее.

Изучив найденный в кварти-
ре пистолет, эксперты пришли 
к выводу, что у него заменен завод-
ской ствол, усилена рамка и дора-
ботан кожух затвора, что дало воз-
можность использовать самоделку 
для стрельбы боевыми патрона-
ми, превратив ее в аналог писто-

лета Макарова. При этом из шести 
десятков патронов, обнаруженных 
в квартире, лишь три могли быть 
использованы для стрельбы, резю-
мировали специалисты. Пока рас-
следование ведется в отношении 
неустановленных лиц, а совладе-
лец рижского спортклуба фигури-
рует в нем в качестве свидетеля.

Адвокат арестованного Денис 
Корсун сообщил „Ъ“, что возбу-
ждение в России уголовного дела 
в отношении его клиента стало для 
него неожиданностью. Защитник 
настаивает, что к найденному ору-
жию и патронам его доверитель 
отношения не имеет, а кому при-
надлежит находка, он не знает. Дей-
ствия полицейского дознавателя 
господин Корсун уже обжаловал, 
считая их проведение в его отсутст-
вие незаконными и нарушающими 
право клиента на защиту.

Напомним, что Иван Агапитов 
был задержан 24 февраля сотруд-
никами ГУУР МВД и брянской поли-
ции по запросу Латвии, Замоскво-
рецкий суд его арестовал, а местная 
прокуратура направила пакет не-
обходимых для экстрадиции доку-
ментов в Генпрокуратуру. 17 мая 
МВД отказало владельцу спортклу-
ба в предоставлении временного 
убежища в России.

Латвийские власти обвиняют 
Ивана Агапитова в организации 
убийства футбольного агента Ро-
мана Беззубова в 2021 году. Это об-
винение защита арестованного 
отрицает. Так, господин Корсун под-
черкнул, что в переданных ему до-
кументах, присланных из Латвии 
и Интерпола в обоснование экс-
традиции, «нет доказательств при-
частности клиента к преступле-
нию, в котором его обвиняют». «Все 
претензии базируются лишь голо-
словных утверждениях»,— счита-
ет адвокат. Защитник уверен, что 
уголовное преследование господи-
на Агапитова в Латвии связано с его 
политическими убеждениями и его 
участием в акциях против дискри-
минации русскоязычных граждан.

Господин Корсун считает, что для 
выдачи его доверителя в Латвию не 
имеется оснований. С этим согла-
сен и адвокат Руслан Коблев, также 
представляющий интересы госпо-
дина Агапитова: по его мнению, их 
доверитель может быть подвергнут 
пыткам в латвийском СИЗО. Впро-
чем, в соответствии с нормами УПК 
РФ, после возбуждения в России уго-
ловного дела, в котором фигуриру-
ет господин Агапитов, на время рас-
следования все экстрадиционные 
процедуры приостанавливаются.

Владислав Трифонов

Московское дело 
помешало 
экстрадиции
Совладельца рижского спортклуба 
выручили найденные в его квартире 
патроны

Как стало известно „Ъ“, допросом очередно-
го свидетеля защиты продолжился после ме-
сячного перерыва процесс в Мосгорсуде по 
обвинению в госизмене экс-спецкора „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Роскос-
моса» Ивана Сафронова. В свое время контр-
разведчики записали несколько разговоров 
этого свидетеля, работающего в военно-про-
мышленном комплексе (ВПК) с журналистом, 
которые стали затем результатами «опера-
тивно-разыскных мероприятий». Но в суде 
мужчина пояснил, что вопросы  господина 
Сафронова не касались секретных тем, 
а после них в СМИ появлялись публикации. 
При этом допрошенный не исключил, что само 
уголовное преследование его знакомого свя-
зано с критическими оценками автора статей 
недоработок в оборонной отрасли.

Слушания по делу Ивана Сафронова, обви-
няемого ФСБ в госизмене (ст. 275 УК РФ), были 
прерваны почти на месяц по техническим при-
чинам — в связи с занятостью членов «тройки» су-
дей — и возобновились только 14 июня. Как и пла-
нировалось, адвокаты после неожиданного отказа 
прокуроров продолжать предъявлять улики и вы-
зывать своих свидетелей после очевидно неудачно-
го для них допроса одного из них продолжили пре-
доставлять свои доказательства. Как сообщил „Ъ“ 
один из защитников Ивана Сафронова, президент 
адвокатской палаты Удмуртии Дмитрий Талантов, 
во вторник давать показания пришел «сотрудник 
одного из ведущих предприятий отечественного 
ВПК». Говорить о нем конкретнее представитель 
защиты отказался, сославшись на наложенные на 
него и его коллег ограничения. Он только пояснил, 
что это отнюдь не лицо из высшего руководства та-
ких предприятий. Адвокат сообщил, что в свое вре-
мя, как оказалось, контрразведчики записали семь 
или восемь телефонных разговоров журналиста 
Сафронова с сотрудником оборонки, которые они 
якобы посчитали попытками «выведывания и со-
бирания секретной и совершенно секретной ин-
формации» и которые стали «результатами опера-
тивно-разыскных мероприятий».

Об обстоятельствах общения с журналистом 
следователи СУ ФСБ в свое время допрашивали 
мужчину как свидетеля. Теперь он был вызван 
в Мосгорсуд. «С разрешения суда мы с коллегами 
огласили данные „прослушки“, после чего поряд-
ка трех часов подробно расспрашивали свидете-
ля»,— сообщил господин Талантов. По его словам, 
мужчина рассказал, что сам он не являлся носи-
телем данных, содержащих гостайну, а потому 
раскрыть и передать ее Ивану Сафронову не мог 
физически. При этом беседы, ставшие частью мас-
штабной «прослушки», целиком и полностью соот-
ветствовали журналистской деятельности. Более 
того, после каждого такого общения в „Ъ“ и одна-
жды в «Ведомостях» выходили заметки на темы, ко-

торые были предъявлены суду. Как говорят адвока-
ты, этот факт свидетель прокомментировал в виде 
шутки, обращаясь к «тройке»: «Вы же видите, как 
получилось: сегодня в буфете, завтра — в газете!», 
отметив, что никакого выведывания секретов не 
было, а единственное, за что ему сейчас неудобно 
при оглашении давних разговоров,— частое упо-
требление им и Иваном Сафроновым мата. «Сви-
детель дал исчерпывающие пояснения, а также со-
общил, что Ивана Сафронова интересовало в том 
числе освоение выделенных госструктурам фи-
нансов и эффективность их использования»,— от-
метил Дмитрий Талантов. Он также сообщил, что 
допрашиваемый не исключил — именно крити-
ческие отзывы журналиста о происходящем в обо-
ронной отрасли и упоминание возможных кор-
рупционных проявлений вполне могли стать 
причиной уголовного преследования, назвав даже 
«ряд конкретных названий и фамилий».

Интересно, что сам Иван Сафронов, как уточ-
нил адвокат, в допросе из «аквариума» для под-
судимых не участвовал, но, по словам пред-
ставителей защиты, был явно удовлетворен 
происходящим. Дмитрий Талантов также сооб-
щил, что во время вынужденного «простоя» в слу-
шаниях связывался с еще одним потенциальным 
свидетелем. Тот, как говорит защитник, изна-

чально был заявлен свидетелем обвинения, но 
прокуроры вызывать его не стали. Прийти в суд 
по просьбе адвокатов он был не против, но сра-
зу оговорился, что, будучи госслужащим, должен 
получить согласие своего непосредственного ру-
ководства или официальную повестку о вызове 
из суда. «Мы обратились к суду и получили его со-
гласие, в среду, как ожидается, мы получим соот-
ветствующую бумагу»,— пояснили защитники. 
Интересно, что гособвинители были категориче-
ски против, заявив, что его показания, как, кста-
ти, и показания предыдущего свидетеля, «не 
имеют отношения к сути предъявленного обви-
нения». «Это просто нонсенс — свидетель снача-
ла был заявлен в списке обвинения под номером 
14, а теперь он не имеет отношения к обвинению, 
которое нам, кстати, так и не разъясняют!» — воз-
мущаются представители защиты.

Впрочем, по их словам, суд в данном вопросе 
однозначно встал на их сторону. Они также отме-
тили, что ранее судьи не задавали свидетелям ни-
каких вопросов, кроме чисто технических и уста-
новочных: фамилия, место работы, отношение 
к подсудимому, отсутствие поводов для оговора 
и т. д. Но во вторник тройка по собственной ини-
циативе опросила свидетеля.

Как ожидается, в среду в качестве свидетеля по-
казания даст один из родственников обвиняемого, 
после чего на процессе будет объявлен очередной 
перерыв, на этот раз на две недели.

Сергей Сергеев

Иван Сафронов защитился ВПК
Свидетель защиты сообщил, что переводы с мата  
стали публикациями в СМИ, а не информацией для западной разведки

В Московском гарнизонном во-
енном суде с последним сло-
вом выступил бывший началь-
ник радиотехнических войск 
воздушно-космических сил Рос-
сии (ВКС) Андрей Кобан, обвиня-
емый в получении взятки в 5 млн 
руб. от руководства АО «Феде-
ральный научно-производст-
венный центр „Нижегородский 
научно-исследовательский ин-
ститут радиотехники“» (ННИИРТ) 
за отсрочку исполнения государ-
ственного оборонного заказа. 
В ходе прений прокурор запро-
сила для генерал-майора, пол-
ностью признавшего вину, семь 
лет заключения, многомиллион-
ный штраф, конфискацию иму-
щества, а также лишение наград 
и звания. Подсудимый, не ожи-
давший такого поворота, поста-

рался в последнем слове убедить 
судью, что не заслужил такого от-
ношения к себе.

Свое выступление генерал-май-
ор начал с реверанса в сторону про-
курора, заверив ее в полном уваже-
нии. Однако тут же оговорился, что 
не согласен с запрошенным для себя 
семилетним сроком заключения 
в колонии строгого режима, кон-
фискацией имущества и штрафом 
в 35,7 млн руб. Но особенно его воз-
мутило требование надзора о лише-
нии звания и наград.

«Если при заключении досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве 
полагается семь с половиной лет за-
ключения, что составляет полови-
ну от максимального срока (по ч. 6 
ст. 290 УК РФ; „Взятка в особо круп-
ном размере“.— „Ъ“), то прокурор 
запросила для меня практически 

максимальное наказание в коло-
нии строгого режима»,— сообщил 
Андрей Кобан. Сам генерал рассчи-
тывал, что вместо реального срока 
обвинение попросит для него услов-
ный, да еще и с отсрочкой выплаты 
штрафа. Последний он назвал «абсо-
лютно кабальным».

«Все мое имущество — это маши-
на, дача и квартира в ипотеке, кото-
рые можно оценить в 5 млн руб.,— 
заверил суд Андрей Кобан.— А если 
меня лишат звания и соответствую-
щей пенсии, я просто не смогу рас-
платиться со штрафом и прокормить 
семью». При этом Андрей Кобан под-
черкнул, что отдает отчет в том, что 
если не выплатит штраф, то услов-
ный срок заключения может быть 
переведен в реальный. «Я это пони-
маю,— сказал подсудимый,— и счи-
таю данное обстоятельство дополни-

тельным стимулом для исполнения 
приговора». Однако, чтобы государ-
ство получило деньги, он должен со-
хранить генеральскую пенсию.

По данным подсудимого, награ-
ды он заслужил, так же как и зва-
ние. «После окончания военного 
училища в 1993 году, я попросил на-
править меня не куда-нибудь в Мо-
сковскую область или на Юг, а на 
Камчатку, мыс Африка, где даже нет 
населенного пункта,— заявил подсу-
димый Кобан,— откуда поехал слу-
жить на Командорские острова».

«В 2011 году, когда обострилась 
обстановка на северном направле-
нии, я проводил там рекогносциров-
ки, разворачивал подразделения на 
Новой Земле, острове Шмидта, не го-
воря уже про Анадырь и Курилы,— 
подчеркнул Андрей Кобан.— Мы вы-
саживались в глухих местах, где 20 
лет никого не было. Важен был ре-
зультат, и мы его достигли».

После чего Андрей Кобан от-
метил, что имел непосредствен-
ное отношение к созданию первой 
в России станции загоризонтного 
обнаружения «Контейнер», которая 
была поставлена на боевое дежурст-
во с 2019 года, и др. А в 2021 году он 
был отмечен благодарностью пре-
зидента за создание уникального 
разведывательно-аналитического 
центра.

Ордена «За военные заслуги» 
и Александра Невского, по словам 
генерала, он получил «за Сирию», 
в том числе за то, что «в трехдневный 
срок по поручению президента раз-
вернул комплекс С-400». «Я всегда 
старался приносить пользу стране 
и быть патриотом»,— добавил под-
судимый, отметив, что от лишения 
его свободы лучше никому не станет.

По версии следствия, генерал 
Кобан получил взятку в 5 млн руб. 
от руководителей ФНПЦ ННИИРТ 
за непринятие к предприятию мер 
в связи со срывом сроков выпол-
нения работ в рамках опытно-кон-
структорской разработки «Мер-
цание». Свою вину он признал 
в полном объеме, поэтому дело слу-
шается в особом порядке.

Приговор ему вынесут 20 июня.
Алексей Соковнин

Генерал попросил  
сохранить свободу и пенсию
Бывший начальник радиотехнических войск  
сказал последнее слово о заслугах перед родиной

Вынесен приговор бывшему сле-
дователю Главного следствен-
ного управления (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве Александру Артемье-
ву и актеру кино Дмитрию Ярце-
ву. Через последнего господин 
Артемьев предложил коммер-
санту за $250 тыс. посодейство-
вать в закрытии  расследуемого 
в отношении него  уголовного 
дела. Впрочем, провернуть афе-
ру у компаньонов не вышло: 
в дело вмешалась ФСБ. В ито-
ге следователь получил пять лет 
колонии, а актер — 3,5 года. 

Уголовное дело в отношении об-
виняемых в покушении на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30, 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) бывшего следова-
теля 12-го отдела столичного ГСУ ГУ 
МВД 33-летнего Артемьева и 43-лет-
него актера Ярцева Хамовниче-
ский райсуд Москвы рассматривал 
с ноября прошлого года. Из собран-
ных СКР материалов следовало, 
что осенью 2020 года господин Яр-
цев (с 2018 года снялся в пяти кар-
тинах) по просьбе своего приятеля 
Артемьева вышел на контакт с на-
ходящимся под следствием бизнес-
меном. Последнему он сообщил, 
что за $300 тыс. есть возможность 
избежать уголовного преследова-
ния. Как заверял своего собеседни-
ка актер, в 12-м отделе ГСУ ГУ МВД 
по Москве, который и расследовал 
уголовное дело бизнесмена, у него 
работает хороший знакомый. Яко-
бы тот пообещал договориться обо 
всем с коллегой, в производстве 
которого и находится дело. Потор-

говавшись, стороны сошлись на 
$250 тыс. Однако коммерсант то 
ли почувствовал, что его хотят «ки-
нуть», то ли реально не смог собрать 
нужную сумму. Как бы то ни было, 
но он обратился с заявлением в пра-
воохранительные органы. Все даль-
нейшие переговоры между ним 
и господином Ярцевым фиксирова-
ли сотрудники ФСБ. 

В конце ноября 2020 года при пе-
редаче $100 тыс., из которых толь-
ко $2 тыс. были настоящими, актер 
был задержан. После того как он дал 
показания о том, что деньги пред-
назначаются для передачи следова-
телю, в отношении задержанного 
возбудили уголовное дело по факту 
посредничества во взяточничестве 
(ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Узнав о задер-
жании сообщника, Александр Ар-
темьев взял больничный и подался 
в бега. Но скрываться ему удавалось 
недолго. 19 декабря 2020 года задер-
жали и его, инкриминировав поку-
шение на получение взятки (ч. 3 
ст. 30, ч. 6 ст. 290 УК РФ). Впрочем, 
после того, как выяснилось, что сле-
дователь Артемьев деньги никому 
из коллег передавать не собирался, 
уголовное дело переквалифициро-
вали на мошенничество.

В ходе прений гособвинитель за-
просил для Александра Артемьева 
шесть лет, а для Дмитрия Ярцева — 
3,5 года колонии общего режима. 
В итоге последнему суд столько 
и дал, а вот следователь получил на 
год меньше. Защита собирается об-
жаловать судебное решение.

Олег Рубникович

Актер кино 
и махинаций
Артист и следователь  
осуждены за крупную аферу

Свидетель из оборонки сказал в суде, 
что Иван Сафронов не пытался 
 выведывать секретную информацию   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ЕСПЧ прорубил окно из Европы
Но не успел помочь иноагентам в России

Во вторник Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ) вынес постановление, 
которого российские НКО ждали больше 
девяти лет. С 2013 года Страсбург при-
нял больше 70 жалоб на «иноагентское» 
законодательство — и только теперь вы-
нес по ним единое решение. Техниче-
ски ЕСПЧ встал на сторону российских 
организаций, однако их представите-
ли откровенно разочарованы решением, 
а половина НКО-заявителей не дожда-
лась и такой победы. Тем более что Рос-
сия не собирается исполнять постанов-
ление, о чем вчера заявил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

Закон об иностранных агентах был при-
нят в России в 2012 году, после волны оппо-
зиционных протестов. Его авторы заявляли, 
что добиваются «финансовой прозрачно-
сти» благотворительных фондов и право-
защитных организаций. Для попадания 
в реестр НКО должна была вести «политиче-
скую деятельность» и одновременно полу-
чать иностранное финансирование. Россий-
ские власти утверждали, что скопировали 
и эту норму, и сам термин с американского 
законодательства. По их словам, от иноаген-
тов требуется лишь две вещи — указывать 
свой статус и подробнее отчитываться о сво-
ей деятельности. В ответ правозащитники 
указывали, что в США такой закон касается 
профессиональных лоббистов. Они назы-
вали российскую норму дискриминацион-
ной и стигматизирующей, заявляя, что ста-
тус иноагента отпугивает граждан. Юристы 
же предупреждали о неопределенности тер-
мина «политическая деятельность» — и о се-
рьезных штрафах, которые грозят иноаген-
там за малейшие нарушения. Несмотря на 
то что в законе было записано исключение 
для экологической, медицинской, научной 
и тому подобной деятельности, соответству-
ющие НКО также пополняли ряды иноаген-
тов. Уже в 2013 году первую жалобу на закон 
подала в ЕСПЧ как раз зеленая организация 
«Экозащита». За ней последовали «Комитет 
против пыток», комитет «Гражданское со-
действие» (помощь беженцам), движение 
«Голос» (защита избирательных прав), «Сол-
датские матери», «За права человека» и дру-
гие НКО. Они рассказывали ЕСПЧ про фак-
тическое принуждение к закрытию, потерю 
финансирования, тысячные и даже милли-
онные штрафы за отсутствие надписи «ино-
агент» на своих сайтах, в соцсетях и публи-
кациях и про расплывчатые требования 
законодательства.

ЕСПЧ объединил 73 схожих жалобы в об-
щее дело «Экозащита и другие против Рос-
сии». При этом 36 организаций-заявителей 
были вынуждены закрыться — как они ут-

верждали, в результате «иноагентской» ди-
скриминации. У российского правительст-
ва была иная точка зрения: власти страны 
заявили Европейскому суду, что некото-
рые НКО самоликвидировались из-за «не-
желания адаптироваться к существующим 
правовым реалиям»; проблемы других воз-
никли из-за нарушения требований к от-
четности и бухгалтерскому учету. Прави-
тельство РФ настаивало, что «обязательство 
зарегистрироваться в качестве иностран-
ного агента не запрещало и не ограничива-
ло возможности организаций-заявителей 
участвовать в свободных дебатах и полити-
ческой деятельности в России и выражать 
свои идеи».

Во вторник ЕСПЧ вынес итоговое реше-
ние — через девять лет после обращения 
«Экозащиты». Суд подтвердил, что закон об 
иноагентах противоречит Европейской кон-
венции, «препятствует развитию граждан-
ского общества» и «не является предсказу-
емым», то есть практика его применения 
«избирательна». Также в постановлении го-
ворится, что понятие «иностранный агент» 
является «необоснованным», а решения 
о внесении в реестр «основаны на чрезмер-
но широком толковании» терминов «поли-
тическая деятельность» и «иностранное фи-
нансирование».

Постановление оставило у заявителей 
двоякое впечатление: опрошенные „Ъ“ пра-
возащитники говорят, что суд «уклонился» 
от анализа части их претензий. Бывший 
старший юрист признанного иноагентом 
и ликвидированного ПЦ «Мемориал» Та-
тьяна Глушкова обращает внимание, что 
у ЕСПЧ была возможность проанализиро-
вать не только текст закона об иноагентах, 
«но и цель, с которой он был принят». «ЕСПЧ 
сказал, что не видит необходимости рассма-
тривать вопросы о нарушении запретов на 
дискриминацию и преследования по по-
литическим мотивам,— говорит госпожа 
Глушкова.— А если бы ЕСПЧ установил, что 
закон был принят именно для политическо-
го давления на гражданское общество, для 
ограничения работы НКО, это было бы го-
раздо более значимо».

Глава юридической службы фонда «Русь 
сидящая» (внесен в реестр иноагентов) Оль-
га Подоплелова называет решение «беззу-
бым». Она указывает: постановление осно-
вывается на допущении ЕСПЧ, что закон 
об иноагентах якобы преследует закон-
ную цель повышения прозрачности рабо-
ты НКО. Госпожа Подоплелова видит в этом 
«фундаментальную логическую ошибку». 
«Уже несколько лет Венецианская комис-
сия и Бюро по демократическим институ-
там и правам человека ОБСЕ твердят, что 

„от ассоциаций не следует требовать пред-
ставления большего количества отчетов 
и информации, чем от других юридиче-
ских лиц“»,— указывает она. Однако аспект 
дискриминации НКО и НКО с иностран-
ным финансированием ЕСПЧ анализиро-
вать не стал. Ольга Подоплелова призна-
лась „Ъ“, что разочарована постановлением 
ЕСПЧ, который, по ее мнению, «подает пло-
хой сигнал другим юрисдикциям, которые 
тоже склонны всячески ограничивать рабо-
ту гражданского общества». 

«Это большая победа, но очень жаль, что 
ее пришлось ждать так долго»,— диплома-
тично высказался глава международной 
практики «Агоры» Кирилл Коротеев. Дей-
ствительно, Европейский суд явно не торо-
пился выносить постановление, за что его 
не раз критиковали сами иноагенты. В ито-
ге ЕСПЧ дотянул до разрыва отношений 
России и Совета Европы (по версии СЕ, ор-
ганизация исключила РФ; власти страны на-
стаивают, что вышли из нее сами). После это-
го Европейский суд начал одно за другим 
принимать решения по знаковым «завис-
шим» делам — например, на прошлой не-
деле вынес постановление по проблемам 
последователей вероучения свидетелей Ие-
говы, которые в 2010–2019 годах жаловались 
на признание их экстремистами.

Теоретически у суда есть основания торо-
питься. Конвенция о правах человека пред-
усматривает, что ее денонсация не освобо-
ждает страну от правовых обязательств по 
решениям, уже вынесенным ЕСПЧ. Более 
того, в ней записан переходный период — 
в данном случае до 16 сентября 2022 года, 
когда все желающие могут успеть подать жа-
лобы на «ушедшее» государство. А оно обя-
зано и в будущем выполнять постановле-
ния ЕСПЧ, вынесенные по ним. В 1996 году 
Россия подписалась под этими условиями, 
но в 2022 году фактически нарушила обяза-
тельства: 11 июня президент Путин подпи-
сал закон о неисполнении постановлений 
ЕСПЧ, вынесенных после 15 марта, даже 
если сама жалоба была подана еще до разры-
ва отношений с СЕ. Этот закон «перебивает» 
и жалобу иноагентов. ЕСПЧ назначил им об-
щую компенсацию в размере €1,1 млн, из ко-
торых каждый заявитель должен получить 
€10 тыс. (остатки предназначены для пога-
шения судебных издержек). «Здесь не может 
быть никакого комментария, после извест-
ного нашего документа, который был под-
писан президентом, Российская Федерация 
не исполняет этих решений больше»,— зая-
вил во вторник пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Александр Черных,  
Мария Старикова

Конфискацию  
взяли в дорогу
Госдума вводит изъятие авто  
за вождение без прав,  
выезд на встречную полосу и пьяную езду

Госдума приняла в первом чтении зако-
нопроект по радикальному ужесточению 
ответственности для водителей, кото-
рые, будучи лишенными водительских 
прав, продолжают садится за руль. На-
рушителей ждут крайне жесткие санк-
ции — от штрафа в размере 100 тыс. руб. 
до уголовного преследования с конфи-
скацией транспортного средства. Кон-
фискация впервые в истории будет при-
меняться в отношении нарушителей 
ПДД. Против этого ранее выступал Вер-
ховный суд, но депутатам удалось выра-
ботать компромиссное решение — ма-
шину будут изымать в пользу государ-
ства только при условии, что она при-
надлежит обвиняемому в преступлении. 
Также планируется ввести конфиска-
цию авто за неоднократное пьяное вож-
дение, превышение скорости и выезд 
на встречную полосу.

Госдума приняла одним пакетом в пер-
вом чтении сразу два законопроекта (по-
правки к КоАП и УК РФ) по ужесточению на-
казания для водителей, которые садятся за 
руль, будучи лишенными прав. Сегодня, на-
помним, суд, в соответствии с ч. 2 ст. 12.7 
КоАП, может наложить за такое правонару-
шение штраф в размере 30 тыс. руб., назна-
чить административный арест до 15 суток 
или обязательные работы до 200 часов. Те-
перь в КоАП вводится новый состав за по-
вторность в течение года: штраф составит 
уже 50–100 тыс. руб. или обязательные ра-
боты от 150–200 часов. Если же «лишенец» 
в течение года сядет за руль в третий раз, то 
будет заведено уже уголовное дело: штраф 
будет достигать 200 тыс. руб., длительность 
обязательных работы — 360 часов. Но са-
мое, пожалуй, радикальное наказание для 
последней категории нарушителей — это 
лишение свободы на срок до одного года 
и конфискация автомобиля.

Жесткость предлагаемых норм вице-спи-
кер Госдумы и автор законопроектов Ирина 
Яровая объяснила тем, что существующие 
санкции не работают — более половины вы-
ездов на встречную полосу сегодня соверша-
ются лишенными прав водителями.

Конфискация автомобиля в качестве 
меры воздействия на нарушителей, напом-
ним, обсуждается уже много лет. В Госду-
му вносилось несколько законопроектов 
(„Ъ“ рассказывал о них), но против иници-
атив выступал Верховый суд (ВС). Позиция 

ВС сводилась к тому, что автомобиль с пре-
ступником за рулем может принадлежать 
другому человеку. Судя по тексту и положи-
тельному отзыву ВС, депутаты все-таки смо-
гли найти компромисс: конфискация будет 
применяться только в случае, если транс-
портное средство принадлежит преступ-
нику. Например, если злостный «лишенец» 
оказался за рулем каршеринговой маши-
ны или взятой в лизинг, ее забрать в пользу 
 государства не смогут.

Конфискация сможет применятся так-
же при преступлениях, предусмотренных 
ст. 264.1 и 264.2 УК РФ, заложено в законо-
проекте. Транспортное средство отберут 
у водителей, которые ранее были наказаны 
за пьяное вождение, вернули права и в те-
чение года снова оказались пьяными за ру-
лем, а также у тех, кто дважды превысил ско-
рость на 60 км/ч и более, либо за выезд на 
встречную полосу, кто был наказан за по-
вторность в рамках КоАП и в третий раз со-
вершил это же нарушение. Законопроект 
впоследствии может стать еще жестче: дум-
ский комитет по госстроительству предло-
жил «дополнительно обсудить» введение 
конфискации автомобиля в КоАП ко второ-
му чтению. Правительство в своем отзыве 
поправки поддержало, заметив, что нужно 
уточнить финансово-экономическое обо-
снование: необходимо подтверждение, что 
принятие нормы не потребует новых трат, 
связанных с дополнительной нагрузкой на 
сотрудников ГИБДД.

Президент Московской коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Виктор Тра-
вин говорит, что Госдума в среднем один 
раз в три-четыре года принимает закон об 
ужесточении наказания, после чего депута-
ты признаются, что санкции не сработали, 
и предлагают новое ужесточение. «Ситуа-
ция повторяется. Система наказания дегра-
дировала, депутаты ничего нового предло-
жить не могут,— говорит эксперт.— Ни 
штрафы новые, ни конфискация нарушите-
лей не остановят. Штрафы платить не будут, 
а машины будут переписывать на бабушку. 
Нужно принимать законы, которые нельзя 
обойти. Через несколько лет, уверен, депута-
ты скажут, что и эта мера не сработала».

Ирина Яровая вчера заявила, что рассчи-
тывает на принятие поправок в весеннюю 
сессию Госдумы и вступление их в силу уже 
этим летом.

Иван Буранов
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Китай призывает к нормализации отно-
шений с США и их отказу от глобального 
сдерживания Пекина. Об этом говорит-
ся в распространенном во вторник заяв-
лении МИД КНР по итогам встречи члена 
политбюро ЦК Компартии Китая (КПК) Ян 
Цзечи с помощником президента США по 
нацбезопасности Джейком Салливаном. 
Переговоры обе стороны назвали ис-
кренними и продуктивными. Укреплять 
взаимное доверие договорились также 
на днях министры обороны США и КНР 
Ллойд Остин и Вэй Фэнхэ. Примиритель-
ные заявления сменили войну нервов во-
круг Тайваня, создавшую угрозу прямого 
столкновения двух мировых держав.

США и Китай все еще могут избежать но-
вой холодной войны и вернуться к взаимо-
выгодному сотрудничеству. Об этом говорит-
ся в заявлении МИД КНР по итогам встречи 
Ян Цзечи с Джейком Салливаном. Состояв-
шиеся в Люксембурге переговоры продли-
лись более четырех часов и позволили сме-
нить откровенно конфронтационную то-
нальность американо-китайских отноше-
ний последних месяцев.

«КНР выступает решительно против ис-
пользования конкуренции для определения 
китайско-американских отношений. США 
должны скорректировать свое стратегиче-
ское восприятие Китая, сделать правиль-
ный выбор, работать вместе с китайской сто-
роной, на деле реализовывать консенсус, до-
стигнутый главами двух государств»,— отме-
тил Ян Цзечи на встрече. В связи с этим член 
политбюро ЦК КПК напомнил о заявлениях 
президента США Джо Байдена о том, что Ва-
шингтон не стремится к развязыванию «но-
вой холодной войны», не намерен пытать-
ся изменить систему Китая и противостоять 
ему путем усиления блоков, а также не под-
держивает «независимость Тайваня».

«Китай высоко ценит это. Однако в тече-
ние некоторого времени США настаивали 
на усилении сдерживания и оказания дав-
ления на Китай по всем направлениям»,— 
отметил главный китайский переговорщик 
с Вашингтоном, призвав США в качестве аль-
тернативы сдерживанию Пекина строить от-
ношения на основе трех принципов — вза-
имного уважения, мирного сосуществова-
ния и взаимовыгодного сотрудничества.

Американскую оценку встрече в Люк-
сембурге дал в разговоре с журналистами 
на условиях анонимности высокопостав-
ленный представитель Белого дома. По его 
словам, переговоры «включали искреннее, 
откровенное, предметное и продуктивное 
обсуждение ряда вопросов региональной 
и глобальной безопасности, а также ключе-
вых вопросов в американо-китайских отно-
шениях». Собеседник журналистов расска-
зал, что Джейк Салливан назвал одной из 
приоритетных задач «поддержание откры-
тых линий связи для управления конкурен-
цией между двумя странами». В связи с этим 
представитель Белого дома указал на «по-
тенциальную возможность дополнитель-

ных встреч в ближайшие месяцы», хотя пока 
ничего не запланировано, включая новый 
телефонный разговор или личную встречу 
президента Байдена и председателя КНР Си 
Цзиньпина.

Встреча Ян Цзечи и Джейка Салливана 
в Люксембурге стала их уже вторым личным 
общением в этом году после начала россий-
ской спецоперации на Украине и заметно от-
личалась по своей тональности от их преды-
дущей встречи, состоявшейся три месяца на-
зад в Риме. В марте США выдвинули ульти-
матум Пекину, пригрозив наказать его за не-
желание свернуть сотрудничество с Россией. 
Однако Китай отказался пересмотреть свою 
позицию по конфликту на Украине и начал 
дипломатическое контрнаступление, потре-
бовав от США раскрыть информацию об их 
биолабораториях на Украине.

За год до этого, в марте 2021 года, Ян Цзе-
чи и Джейк Салливан впервые встретились 

в Анкоридже (Аляска), но их первая попыт-
ка наладить диалог провалилась. Участни-
ки встречи в Анкоридже, на которой аме-
риканскую сторону также представлял гос-
секретарь Энтони Блинкен, а китайскую — 
глава МИДа Ван И, обменялись обвинения-
ми и разъехались ни с чем. После этого аме-
риканская сторона пригрозила продолжить 
политику санкций против Китая.

Однако по итогам встречи в Люксембурге 
стороны воздержались от прежней конфрон-
тационной риторики. В официальных заяв-
лениях отсутствуют упоминания двух нема-
ловажных раздражителей последних меся-
цев — российско-китайского сотрудничест-
ва и американских биолабораторий на Укра-
ине. Напомним, что вместе с Москвой Пекин 
неоднократно поднимал в Совбезе ООН во-
прос о биолабораториях США и пытался сде-
лать его предметом широкого международ-
ного обсуждения.

Единственным раздражителем, по кото-
рому стороны сочли необходимым публич-
но высказаться на этот раз, стала проблема 
Тайваня. «В вопросе защиты государствен-
ного суверенитета и территориальной це-
лостности позиция Китая ясна и непоколе-
бима. Китай не потерпит внешнего вмеша-
тельства во внутренние дела. Любые дейст-
вия, препятствующие воссоединению Ки-
тая, провалятся»,— предупредил Джейка 
Салливана Ян Цзечи. Как следует из его заяв-
ления, именно тайваньский вопрос состав-
ляет сегодня политическую основу китай-
ско-американских отношений и если он не 
будет урегулирован, то это может иметь раз-
рушительные последствия для отношений 
Вашингтона и Пекина.

Американо-китайской встрече высоко-
го уровня в Люксембурге предшествовала 
первая личная встреча министров обороны 
США и Китая Ллойда Остина и Вэй Фэнхэ, со-
стоявшаяся в конце прошлой недели в Син-
гапуре в рамках международной конферен-
ции «Шангри-Ла диалог». Главной темой 
встречи стал все тот же Тайвань. «Если кто-то 
осмелится отколоть от нашей страны Тай-
вань, Народно-освободительная армия Ки-
тая без колебаний начнет войну. Мы будем 
твердо защищать суверенитет и территори-
альную целостность нашей страны»,— пре-
дупредил китайский министр, при этом на-
звав свою встречу с Ллойдом Остином «чест-
ной и успешной». Как сообщило по итогам 
встречи в Сингапуре Центральное телеви-
дение Китая, Вэй Фэнхэ и Ллойд Остин «вы-
разили готовность устранять противоречия 
и укреплять взаимное доверие».

Что же касается темы Украины, то ее об-
суждение в Сингапуре свелось к повтору из-
вестных позиций сторон и не имело преж-
ней остроты. «Мы очень внимательно сле-
дим за ситуацией и решительно отговарива-
ем Китай от предоставления материальной 
поддержки России, относящейся к ее вой-
не на Украине»,— заявили по итогам встре-
чи в Пентагоне. В свою очередь, в официаль-
ных китайских заявлениях отмечалось, что 
КНР «всегда поддерживает принцип объек-
тивности и честности относительно украин-
ского вопроса и прилагает усилия к продви-
жению мира и диалога».

Сергей Строкань

Китай и Америка показали язык общения
Вашингтон и Пекин продемонстрировали готовность уйти от конфронтации

Президент США Джо Байден готовится подписать 
законопроект об ужесточении контроля над оружи-
ем. Достигнутая 20 представителями Демократи-
ческой и Республиканской партий рамочная дого-
воренность позволит сдвинуть с мертвой точки во-
прос, почти 30 лет висевший в воздухе из-за проти-
водействия оружейного лобби. Стимулом послужи-
ла трагедия в школе в Техасе, унесшая жизни 21 че-
ловека. Демократы хотели бы более жесткого регу-
лирования, чем подразумевает новый законопро-
ект, но согласны и на компромисс. Тем более что 
одобрение инициативы прибавит им очков на фоне 
приближения ноябрьских выборов в Конгресс.

Двухпартийная группа из 20 американских сенато-
ров во главе с сенаторами Крисом Мёрфи (штат Коннек-
тикут) и Джоном Корнином (Техас) объявила о готовно-
сти остановить насилие в стране с применением огне-
стрельного оружия, одобрив соответствующую законо-
дательную инициативу. 

Работа по внедрению нового законодательства ак-
тивизировалась после очередной массовой стрельбы 
в начальной школе в техасском Увальде, произошедшей 
в конце мая. В ходе перестрелки погиб 21 человек, боль-
шинство из них — дети. Сначала трагедия стала для де-
мократов поводом обрушиться с резкой критикой на ре-
спубликанцев, в том числе и таких влиятельных, как 
экс-президент Дональд Трамп и сенатор Тед Круз. Чле-
ны Республиканской партии многие годы стоят на стра-
же второй поправки к американской конституции, га-
рантирующей право граждан на хранение и ношение 
оружия. В результате каждая попытка демократов огра-
ничить это право приводила к резкому сопротивлению 
Республиканской партии, часто использовавшей про-
цедуру филибастера (то есть намеренного чуть ли не бес-
конечного затягивания процесса). Кроме того, не секрет, 
что Национальная стрелковая ассоциация США — один 
из главных спонсоров республиканцев. Так, согласно 
данным американских СМИ, только Тед Круз в 2018 году 
получил от оружейного лобби более $300 тыс. в виде по-
жертвований на избирательную кампанию. 

Однако ситуация с несговорчивостью республикан-
цев изменилась. Вероятно, что на это повлияло давление 
общественности. Объявление о достижении соглашения 
проходило на фоне многотысячных протестов против от-
сутствия должного контроля за оборотом оружия. Один 
из крупнейших митингов состоялся в Вашингтоне. Всего 
в прошлую субботу по стране, согласно данным издания 
The Hill, было зафиксировано около 450 протестов. Де-
монстранты, которые собрались на «Марш за наши жиз-
ни», пообещали не прекращать борьбу до тех пор, пока не 
будет достигнут существенный прогресс.

В итоге десять республиканских сенаторов решили 
присоединиться к двухпартийной группе, обсуждаю-
щей исторические поправки. Это означает, что законо-
проект, который будет предложен по итогам работы этой 
группы, имеет хорошие шансы собрать 60 голосов и пре-
одолеть филибастер в зале Сената. Если законопроект 
смогут провести через Конгресс, сломив сопротивление 
оружейного лобби, это станет первой подвижкой в дан-
ном направлении за почти три десятилетия.

Законодатели объявили о завершении интенсив-
ных двухнедельных переговоров в воскресенье, едва 
успев в срок, установленный лидером демократиче-
ского большинства в Сенате Чарльзом Шумером. Со-
блюсти его было необходимо, чтобы провести голосо-
вание до того, как конгрессмены в конце июля уйдут 
на каникулы. Господин Шумер дал однопартийцам на-
каз выйти до конца недели с любым предложением, 

даже если республиканцы не согласятся на компро-
мисс. Однако в результате некоторые консерваторы 
пошли на диалог. Тем не менее членам Конгресса еще 
предстоит немалая работа. Речь пока идет лишь о рабо-
чих рамках документа, который предстоит согласовать 
и представить обеим палатам. 

Как сообщает The New York Times, сделка еще не 
завершена и, «учитывая глубокие разногласия» по во-
просу конкретных мер в отношении контроля над ору-
жием и того, насколько высоки политические ставки 
в этом вопросе, нет никаких гарантий того, что процесс 
завершится успехом. Более того, по замечанию газе-
ты, готовящаяся сделка не предусматривает все те мас-
штабные реформы, к которым так давно призывают 
Джо Байден, его администрация, однопартийцы и ак-
тивисты. Текст двухпартийного соглашения, напри-
мер, гораздо скромнее пакета мер в отношении контр-
оля за оборотом оружия, принятого демократами в Па-
лате представителей неделей ранее. В законопроекте, 
который имеет практически нулевые шансы на прохо-
ждение в Сенате, предлагается запретить продажу по-
луавтоматического оружия людям моложе 21 года, ог-
раничить реализацию оружия с магазинами увеличен-
ной емкости, а также на федеральном уровне закрепить 
правило «красных флагов» (то есть не продавать оружие 
людям с сомнительным прошлым). 

Для сравнения, в двухпартийной сделке, которую 
заключили в воскресенье, фигурируют более техниче-
ские детали, пишет The New York Times. Например, под-
водится законодательная база под обязательное приме-
нение общенациональной системы мгновенной про-
верки криминального прошлого покупателя, уточняет-
ся определение торговца огнестрельным оружием, обла-
дающего федеральной лицензией, предлагаются более 
жесткие меры для пресечения незаконной покупки ог-
нестрельного оружия. 

С другой стороны, хотя демократы и пошли на серьез-
ные уступки, сделка, как пишет The New York Times, зна-
менует собой «заметный прогресс по преодолению ог-
ромной пропасти между двумя политическими партия-
ми». Именно поэтому, несмотря на скромные успехи де-
мократов, после объявления о сделке их лидер в Сенате 
Чак Шумер похвалил рамочное соглашение, назвав его 
«важным первым шагом к прекращению преступного 
бездействия в контексте разгула насилия с применени-
ем огнестрельного оружия». Он также пообещал «выне-
сти этот законопроект на рассмотрение как можно ско-
рее» после того, как текст соглашения будет доработан. 
Спикер Палаты представителей демократ Нэнси Пелоси 
тоже поприветствовала договоренности, но пообещала 
при этом продолжать бороться за принятие более агрес-
сивных мер. Даже лидер республиканцев в Сенате Митч 
Макконелл признал, что сделка не лишена смысла. В свя-
зи с этим вероятно, что законопроект могут поддержать 
не десять сенаторов-республиканцев, а больше.

Поприветствовал сделку и президент США Джо Бай-
ден. Признав, что в соглашении не будут сформулиро-
ваны все без исключения необходимые аспекты, он от-
метил: документ «отражает важные шаги в правильном 
направлении и станет самым значительным за послед-
ние десятилетия законопроектом по вопросу безопас-
ности (в области продажи и хранения огнестрельного.— 
„Ъ“) оружия». «С каждым днем в этой стране убивают все 
больше детей. И чем раньше он (законопроект.— „Ъ“) по-
падет ко мне на стол, тем раньше я смогу его подписать. 
И тем скорее мы сможем использовать эти меры для спа-
сения жизней»,— подытожил глава Белого дома.

Екатерина Мур, Вашингтон

Не прощают оружие
Обе партии США откликнулись на призывы Джо Байдена 
ужесточить контроль над продажей стволов

Турция оказалась в эпицентре продолжающегося 
противостояния между Израилем и Ираном, а в ско-
ром времени оно может серьезно затронуть и рос-
сийские интересы на Ближнем Востоке. На этой не-
деле стало известно о задержании в Стамбуле груп-
пы иранских оперативников, которые готовили на-
падение на израильских граждан. Одновременно 
с этим Израиль пригрозил нанести удар по одному 
из дворцов президента Сирии Башара Асада, если 
Дамаск не откажется от поставок иранского оружия. 
Информация об этом появилась в арабских СМИ че-
рез несколько дней после того, как в результате из-
раильского удара были выведены из строя взлет-
но-посадочные полосы в аэропорту Дамаска. По 
данным СМИ, сирийские официальные лица недо-
вольны, что Россия не препятствует израильским 
атакам. Недоволен Москвой и Израиль.

Израильские туристы под угрозой
Турецкие спецслужбы арестовали иранских оперативни-
ков, которые планировали похищение израильских ту-
ристов в Стамбуле, сообщил в понедельник вечером изра-
ильский сайт Ynet. Утверждается, что второй отряд иран-
цев, отправленный в Турцию, остается на свободе и может 
в любой момент нанести удар по израильским туристам. 

Информация была опубликована через несколько ча-
сов после призыва главы МИД Израиля Яира Лапида к гра-
жданам страны покинуть Турцию и не планировать поезд-
ки туда. Вслед за этим управление по борьбе с террориз-
мом при Совете национальной безопасности Израиля по-
высило уровень террористической угрозы для израиль-
тян в Стамбуле до четвертого, самого высокого. Уровень 
угрозы в других районах Турции был определен как тре-
тий. В совете напомнили, что предупреждали израильтян 
об опасности еще 30 мая в связи с информацией о попыт-
ках Ирана «нанести ущерб израильским целям по всему 
миру, особенно в Турции».

«Подобного рода предупреждения связаны с различны-
ми международными событиями. Турция — безопасная 
страна, которая продолжает эффективную борьбу с терро-
ризмом, проводя операции как внутри, так и за предела-
ми своих границ. Результаты этой успешной борьбы нали-
цо»,— заявили, в свою очередь, во вторник в МИД Турции. 
При этом Израиль в заявлении не упомянули. Обе страны 
в последнее время много работали над тем, чтобы улуч-
шить свои отношения, в том числе увеличить поток изра-
ильских туристов. Но обстоятельства изменились. 

Загадочные смерти в Иране
Обстановка в Турции обострилась вскоре после того, как 
в конце мая Иран обвинил Израиль в гибели офицера Кор-
пуса стражей исламской революции (КСИР). Полковник 
Сайад Ходаи был застрелен в центре Тегерана двумя неиз-
вестными. Израильские СМИ утверждали, что полковник 
был ответствен за организацию терактов против израиль-
тян за границей — в Кении, Колумбии, на Кипре и трижды 
в Турции. Отмечалось, что он также стоял за попыткой иран-
цев заманить израильских ученых, бизнесменов и бывших 
сотрудников Министерства обороны за границу с целью по-
хищения. По другим версиям, военный также имел отно-
шение к программе по разработке беспилотников. 

После убийства полковника в иранских СМИ появи-
лась информация о целой серии таинственных смертей. 
По данным базирующегося в Лондоне и связанного с оп-
позицией телеканала Iran International, 30 мая еще один 
полковник, Али Эсмаилзаде, погиб, упав с крыши своего 
дома на севере Ирана. Источники телеканала утвержда-
ли, что за смертью стоит КСИР, так как полковника подо-

зревали в утечке информации, которая привела к убийст-
ву Сайада Ходаи.

В начале июня в СМИ появилась информация о смер-
тях в результате отравления двух иранских ученых, про-
изошедших практически в одно и то же время, но в раз-
ных частях страны. Айюб Энтезари, как утверждает Iran 
International, занимался разработкой беспилотников. Вто-
рой ученый, Камран Агамолаи, был геологом. По инфор-
мации некоторых СМИ, он работал на иранском ядерном 
объекте в Натанзе. Источники The New York Times утвер-
ждают, что Иран обвинил в смерти обоих ученых Израиль. 

Наконец, в понедельник КСИР официально объявил 
о гибели при выполнении служебных обязанностей двух 
офицеров аэрокосмических сил корпуса. Причиной смер-
ти одного стала автокатастрофа, об обстоятельствах гибе-
ли второго не сообщается. По информации Iran Interna-
tional, оба офицера работали над разработкой оружия для 
ливанского шиитского движения «Хезболла», одного из 
главных противников Израиля в регионе. 

Со своей стороны, Иран активизировал хакерские ата-
ки в отношении Израиля. Во вторник израильские СМИ 
сообщили, что группа иранских хакеров взломала элек-
тронную почту нескольких известных израильтян. Среди 
них — экс-глава МИДа Ципи Ливни, бывший посол Израи-
ля в США, высокопоставленные военные в запасе, занима-
ющие должности в оборонной промышленности и в ана-
литических центрах.

Израильские атаки в Сирии
Одновременно с этим Израиль продолжает атаки по си-
рийской территории. В пятницу был нанесен удар по меж-
дународному аэропорту Дамаска. В результате из строя 
были выведены взлетно-посадочные полосы. По данным 
близкого к оппозиции Центра по мониторингу за права-
ми человека в Сирии, целью Израиля стали районы, где 
дислоцированы бойцы «Хезболлы». Ближневосточные 
СМИ также утверждали, что задача Израиля — предотвра-
тить поставки иранского оружия, предназначенного для 
«Хезболлы» и других проиранских группировок в Сирии. 

Во вторник базирующийся в Лондоне арабоязычный 
сайт Elaph со ссылкой на источники сообщил: Израиль 
предостерег президента Сирии Башара Асада от «даль-
нейшего сокрытия операций Ирана в его стране и пере-
дачи качественного оружия в Сирию», пригрозив, что це-
лью следующего удара может стать один из президент-
ских дворцов. Elaph, а также израильские СМИ утвержда-
ют: Израиль выразил недовольство тем, что Россия вопре-
ки договоренностям от 2018 года начала пропускать про-
иранские силы в Сирии в районы, граничащие с израиль-
ской территорией. Источник Elaph утверждает, что Изра-
иль начал подготовку к операции против проиранских 
сил в глубине Сирии, о которой не намерен предупре-
ждать Россию, как это происходило раньше, чтобы избе-
жать жертв среди российских военных. В то же время ли-
ванская газета «Аль-Ахбар», близкая к «Хезболле» и Дамас-
ку, сообщила на этой неделе о недовольстве сирийского 
руководства тем, что Россия ничего не сделала для защи-
ты Дамаска от израильских ударов. 

На этом фоне также появилась информация о потенци-
альной угрозе перерастания долгого противостояния Из-
раиля и Ирана в открытый вооруженный конфликт. Об 
этом, по данным базирующейся в Лондоне газеты «Раи 
аль-Яум», Министерство обороны США уведомило не-
сколько дружественных Вашингтону арабских стран, а так-
же Турцию. Сообщается, что средства ПВО Иордании, ОАЭ 
и других стран региона приведены в состояние повышен-
ной боеготовности.

Марианна Беленькая

Израиль и Иран охотятся  
друг за другом
Противостояние ведется на территории разных стран

На встрече в Люксембурге члены 
делегаций США и Китая давали 
понять, что на дальнейшую 
эскалацию не настроены 
ФОТО REN PENGFEI / XINHUA / AFP
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Nikkei 225 26629,86 (–357,58)
РТС 1272,97 (+4,14)
FTSE 100 7187,46 (–18,35)

DAX 30 13304,39 (–122,64)
DJIA* 30327,84 (–188,90)
NASDAQ Composite* 10840,27 (+31,04)

*На 20:32.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.06.22
Австралийский доллар 39,7707
Английский фунт 69,2590
Белорусский рубль 22,3131
Датская крона 80,2324

Доллар США 57,0926
Евро 59,2481
Индийская рупия** 73,4557
Казахский тенге** 13,0892

Канадский доллар 44,3989
Китайский юань* 86,0514
Норвежская крона* 57,8270
СДР 76,0074

Сингапурский доллар 40,9942
Новая турецкая лира* 33,0974
Украинская гривна* 19,4044
Шведская крона* 56,3421

Швейцарский франк 57,7568
Японская иена** 35,4789
*За 10. **За 100. 

«Спортмастер» нашел выход из Польши
Ритейлер может обанкротить сеть Go Sport

Как стало известно „Ъ“, россий
ская ГК «Спортмастер» выну
ждена закрыть свою сеть по 
продаже спортивных товаров 
в Польше Go Sport, за которую 
группа три года назад запла
тила оценочно около €40 млн. 
После введенных в апреле это
го года Варшавой санкций в от
ношении компании ритейле
ру не удалось продать бизнес 
британской Sports Direct, полу
чившей одобрение на сделку 
от местного регулятора. Огра
ничения парализовали рабо
ту сети, поэтому и передачу 
ее местному топменеджмен
ту эксперты считают малове
роятной. Другие работавшие 
в Польше российские компа
нии — маркетплейс Wildberries 
и парфюмернокосметический 
холдинг Faberlic, тоже оказав
шиеся под санкциями, уже за
крыли свои подразделения 
в стране.

ГК «Спортмастер» может закрыть 
принадлежащую ей в Польше сеть 
по продаже спортивных товаров 
Go Sport, сообщил источник „Ъ“ на 
рынке ритейла. В «Спортмастере» 
от комментариев отказались. Свя-
заться с Go Sport не удалось.

«Спортмастер» купил Go Sport 
в 2019 году, по оценкам экспертов, 
за €40 млн, чтобы выйти на рын-
ки стран ЕС. Но, как сообщал „Ъ“ 
27 апреля 2022 года, польские влас-
ти внесли Go Sport в санкционный 
список наряду с 35 компаниями из 
России и Белоруссии. Все счета ри-

тейлера в стране были сразу же за-
блокированы, 25 точек продаж 
и интернет-магазин ритейлера за-
крылись. Тогда главе МВД Поль-
ши Мариушу Каминскому было 
направлено письмо от 800 подпи-
сантов с просьбой исключить Go 
Sport из санкционного списка, на-
звав блокировку работы компании 
«контрпродуктивной».

В марте, после начала военной 
операции РФ на Украине, головная 
структура «Спортмастера» — заре-
гистрированная в Сингапуре Sport-
master Operations Ltd.— объяви-

ла о намерениях продать Go Sport. 
По данным издания Wprost.pl, в на-
чале мая управление по конкурен-
ции и защите прав потребителей 
(UOKiK) Польши даже одобрило пе-
редачу контроля над сетью струк-
туре британской Sports Direct. Но 
сделка так и не состоялась, говорит 
источник „Ъ“. По данным польско-
го издания Puls Biznesu, сеть уже 
подала заявление о банкротстве. 
В Sports Direct комментарий „Ъ“ 
не предоставили.

Из-за общих настроений в Поль-
ше относительно России потенци-

альным покупателем Go Sport мо-
гли выступить только компании из 
других стран, считает партнер One 
Story Ольга Сумишевская. Но и для 
них актив непривлекателен, так 
как остановка продаж на несколь-
ко месяцев из-за санкций могла 
повлечь за собой проблемы с обя-
зательными платежами, считает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. К тому же, 
по словам Ольги Сумишевской, 
сеть была убыточной. Господин 
Бурмистров считает маловероят-
ной и передачу компании мест-

ному топ-менеджменту: «Для воз-
обновления работы магазинов 
потребуются инвестиции, при-
влечь которые команде будет край-
не сложно».

Польское подразделение не 
успело занять существенную долю 
в общей структуре ГК «Спортмас-
тер» и его закрытие вряд ли окажет 
серьезное влияние на бизнес всей 
группы, считает госпожа Сумишев-
ская. По ее словам, более критична 
сложившаяся ситуация в Азии, где 
у ритейлера находится основное 
производство. «Привычные цепоч-
ки поставок нарушены из-за отказа 
крупных контейнерных компаний 
работать с Россией, транспорти-
ровка из Китая идет только по же-
лезной дороге или через большое 
количество портов силами малых 
игроков»,— отмечает эксперт.

Под польские и европейские 
санкции попали и другие россий-
ские компании, в том числе мар-
кетплейс Wildberries Татьяны 
Бакальчук и структуры парфюмер-
но-косметической компании Fa-
berlic депутата Госдумы Алексея 
Нечаева. Ольга Сумишевская уточ-
няет, что Wildberries и Faberlic уже 
прекратили деятельность в ЕС. По 
ее данным, испытывает проблемы 
в странах Евросоюза и принадлежа-
щий владельцам сети дискаунтеров 
«Светофор» бренд Mere, который не 
может наладить логистику в усло-
виях геополитического кризиса. 
Получить комментарии в «Свето-
форе» не удалось.

Никита Щуренков
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Российский рынок видеоигр всеми 
силами пытаются включить в пу-
бличную деловую повестку, в том 
числе через статусные меропри-
ятия. Например, на ПМЭФ, кото-
рый стартует 15 июня, пройдут сра-
зу три сессии: «Игры нового мира: 
перспективы развития игровой ин-
дустрии», «Кто зарабатывает на ви-
деоиграх сегодня и кто заработает 
в будущем» и «Киберспорт и игровая 
индустрия: новый рынок развития». 
Причем по составу участников они 
отнюдь не выглядят «проходными».

Мои источники, близкие к Мин-
цифры, говорят, что власти пытают-
ся «создать некое сообщество» рос-
сийских разработчиков видеоигр, 
которое не будет как огня бояться 
государственных денег и задушев-
ных бесед о любви к родине с теми, 
кто эти деньги готов выделять.

Потребность в таком сообществе 
вызвана несколькими причинами. 
С начала года власти резко увели-
чили внимание к рынку видеоигр: 
профильные АНО получили зада-
чу раздать как можно больше суб-
сидий российским разработчикам 
на условиях того, что в играх будут 
заложены «патриотические идеи». 
Так, в частности, в публичном поле 
появился проект «Смута» стоимо-
стью 260 млн руб. Видеоиграми за-
интересовались и депутаты Госду-
мы: самые медийные из них начали 
писать в своих Telegram-каналах 
посты, которые в силу их оторван-
ности от рынка выглядят местами 
 наивно.

Дело в том, что все собеседники 
в Госдуме, АНО и правительстве, 
в последние полгода с горящими 
глазами утверждавшие, что сейчас 
государству важно поддержать от-
расль, «не требуя взамен топорной 
пропаганды», схожи в одном. Ка-
ждому из них я задавал банальный 
вопрос: «А вы сами в игры играете?» 
И всегда получал отрицательный 
 ответ.

Комичность ситуации в том, что 
поддержкой игр с выделением боль-
ших бюджетов занимаются те, кто 
никогда не исследовал подземелья 
в Skyrim и не убивал драконов в «Го-
тике 2». Ведь если не понимаешь 
специфики, сложно отличить стоя-
щий проект от откровенной халту-
ры. И этим, как говорят на рынке, 
уже начали пользоваться некоторые 
игровые студии.

Не исключено, что попытки на-
чать некий системный диалог 
с участниками рынка, в том числе 
на ПМЭФ, призваны решить имен-
но эту проблему. С одной стороны, 
сообщество профессионалов может 
давать внятные советы, а с другой — 
не позволять тратить государствен-
ные деньги на откровенно проваль-
ные проекты. Поэтому, думаю, уже 
в ближайшее время нам стоит ждать 
учреждения какой-нибудь Россий-
ской ассоциации разработчиков ви-
деоигр (удивительно, но факт: такой 
организации до сих пор нет), пред-
ставители которой станут центром 
компетенций на этом рынке для 
российских властей.

Комичность  
ситуации в том,  
что поддержкой игр  
с выделением  
больших бюджетов 
занимаются те,  
кто никогда в них  
не играл

Связи не сложились
Правительство не поддержало передачу доли «Ростелекома» в «Ростех»

„Ъ“ узнал, что власти отказались 
от идеи передачи «Ростеху» доли госу
дарства в «Ростелекоме». В таком случае 
профильный вицепремьер и член со
вета директоров «Ростелекома» Дмит
рий Чернышенко и Минцифры могли 
бы лишиться рычагов влияния на ком
панию. Эксперты также считают ини
циативу малоэффективной, посколь
ку она создает риски для оператора 
с точки зрения управления закупками. 
Но «Ростех» надеется вернуться к этому 
плану позже.

Правительство не хочет передавать при-
надлежащие государству 35,91% в ПАО «Рос-
телеком» госкорпорации «Ростех». Об этом „Ъ“ 
рассказали высокопоставленный источник 
в правительстве и собеседник, знакомый с хо-
дом обсуждения инициативы. По их словам, 
идея не получила продолжения и «вопрос за-
крыт». Знает об этом и источник „Ъ“ на теле-
ком-рынке. По его словам, одной из причин 
отказа стало опасение, что в случае передачи 
доли профильный вице-премьер и член сове-
та директоров «Ростелекома» Дмитрий Чер-
нышенко, а также Минцифры лишились бы 

рычагов влияния на компанию. В министер-
стве отказались от комментариев. Представи-
тель вице-премьера не ответил на запрос „Ъ“.

Проработать возможность передачи «Ро-
стеху» доли государства в «Ростелекоме» пра-
вительству поручил Владимир Путин по 
просьбе самой госкорпорации, сообщал 
в апреле «Интерфакс». В «Ростехе» обосно-
вывали идею тем, что на фоне санкций «не-
обходима концентрация ресурсов». По сло-
вам одного из источников „Ъ“, хотя план не 
поддержало профильное министерство, «Ро-
стех» надеется «продвинуть ее через другие 
ведомства». В «Ростехе» и «Ростелекоме» от-
казались от комментариев. В Минпромтор-
ге сообщили, что не обладают информаци-
ей по этому вопросу.

• Сейчас Росимущество владеет 35,91% 
уставного капитала «Ростелекома», еще 
19,72% у АО «Телеком-Инвестиции», 7,93% — 
у ВТБ, 3,16% — у ВЭБ.РФ, 2,21% — у «Мобите-
ла». 9 июня совет директоров «Ростелеко-
ма» рекомендовал акционерам на годовом 
собрании избрать совет в прежнем соста-
ве. Помимо Дмитрия Чернышенко в него 
входят президент «Ростелекома»  Михаил 

 Осеевский, глава РФПИ Кирилл  Дмитриев, 
глава ВТБ  Андрей Костин, гендиректор 
«ВТБ Капитала» Алексей Яковицкий, ген-
директор ГТК «Россия-1» Антон Злато-
польский, глава ООО «Новые цифровые ре-
шения»  Вадим  Семенов, предправления АО 
СОГАЗ  Антон  Устинов, руководитель фон-
да « Талант и успех» Елена Шмелева, а также 
первый  заместитель председателя ВЭБ.РФ 
 Николай Цехомский.
Интеграция с «Ростелекомом» могла уси-

лить компетенции «Ростеха» в области разра-
ботки телекоммуникационного оборудова-
ния, кроме того, оператор стал бы якорным 
заказчиком, объясняет один из источников 
„Ъ“. В августе 2021 года госкорпорация со-
здала компанию «Спектр», которая должна 
заняться выпуском оборудования для сетей 
4G, 5G и 6G. В конце 2021 года телеком-опе-
раторы сообщили Минцифры, что предло-
женное им на тестирование оборудование 
не соответствует техническим требованиям. 
В марте «Ростех» предложил Минцифры об-
новить «дорожную карту» развития отечест-
венного телеком-оборудования, сделав фо-
кус на 4G вместо 5G (см. „Ъ“ от 1 апреля).

Президент Zelax (производит отечест-
венное телеком-оборудование) Сергей Сух-
ман отмечает, что практика «складывать все 
яйца в одну корзину», равно как и практика 
создания гипермонополий, в сложившихся 
условиях обостряет имеющиеся риски. Та-
кой подход создает для оператора дополни-
тельные сложности с точки зрения управ-
ления закупками и «в текущей ситуации 
неразумен», полагает он. По мнению экс-
перта, «Ростелеком», как и другие операто-
ры, все еще сильно зависим от зарубежного 
оборудования, и «резкие движения в систе-
ме закупок» будут разрушительными: «Аль-
тернативные решения должны быть серьез-
но подготовлены».

Одним из крупнейших поставщиков «Ро-
стелекома» была Nokia. В 2018 году компа-
нии создали в России совместное предпри-
ятие «РТК — Сетевые технологии», которое 
должно было занять производством софта 
и оборудования связи (см. „Ъ“ от 24 сентября 
2018 года). Nokia планировала вложить в СП 
до 10 млрд руб. до 2022 года.

Юлия Тишина,  
Никита Королев

В средствах весьма самоограничен
ЦБ предложил бороться с кредитными мошенниками специальными заявлениями

Для противодействия мошен
никам Банк России предложил 
механизм самозапрета на вы
дачу кредитов. Для этого надо 
будет зафиксировать в бюро 
кредитных историй (БКИ), 
банке или МФО  специальный 
статус в своей кредитной 
истории. Участники финан
сового рынка в целом иници
ативу поддерживают, одна
ко подчеркивают, что пока не 
ясен возможный механизм 
ее  реализации.

ЦБ объявил о новой инициати-
ве по борьбе с мошенниками. Гра-
жданин сможет обезопасить себя 
от ситуации, когда мошенники 
оформляют кредит или заем на его 
имя. Для этого надо будет зафикси-
ровать в БКИ, банке или МФО спе-
циальный запрет в своей кредит-
ной истории. Кредиторы перед 
выдачей ссуд должны проверять 
наличие таких самоограничений. 
И если кредитор выдаст деньги, не-
смотря на запрет, он не сможет тре-

бовать погашения долга. «Новый 
механизм позволяет закрепить 
юридически значимый отказ, ко-
торый впоследствии защитит гра-
жданина от неправомерных тре-
бований кредитора»,— пояснили 
в Банке России.

Участники рынка считают идею 
перспективной, но пока не до кон-
ца понятной. Инициатива может 
оказаться полезной для потребите-
лей и защитить их, например, в слу-
чае утраты документов, говорит 
гендиректор БКИ «Эквифакс» Олег 
Лагуткин. «Но пока не разрабо-
тан конкретный механизм реали-
зации, говорить о том, насколько 
действенным окажется предложен-
ный способ защиты, пока преждев-
ременно»,— добавляет директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков. 
Важно проработать техническую 
сторону вопроса — уточнить поря-
док взаимодействия банков и БКИ 
в части проверки актуальности та-
ких самоограничений от граждан 
на момент выдачи кредита, а не на 

момент рассмотрения кредитной 
заявки, подчеркивают в ПСБ.

Реализация  самозапрета в кре-
дитной истории — централизо-
ванный и удобный механизм для 
клиента, который усложнит воз-
можность мошеннических дейст-
вий в отношении клиента, говорит 
директор департамента информа-
ционной безопасности банка «От-
крытие» Илья Сулоев. Мера мо-
жет благоприятно сказаться, если 
запрет можно будет по умолча-
нию ставить сразу на все БКИ, на-
пример, через Госуслуги или МФЦ, 
а снимать только через личное при-
сутствие в МФЦ, полагает управ-
ляющий директор Абсолют-банка 
Олег Кусеров. 

Господин Кусеров уточняет, что 
механизм поможет против схем, 
когда кредит оформляется без ве-
дома жертвы, но мошенники уже 
давно научились убеждать людей 
самостоятельно брать кредиты и за-
тем переводить деньги на подкон-
трольные им (мошенникам) счета. 

«В этой схеме просто появится еще 
один шаг: жертву будут убеждать 
снять запрет на выдачу кредитов 
в БКИ»,— подтверждают опасения 
в Почта-банке.

Юристы и  правозащитники ини-
циативу поддерживают, но соглас-
ны, что ее одной может быть 
не достаточно. «Мера может сущест-
венно снизить риски мошенниче-
ства, только если удастся побороть 
социальную инженерию,— подчер-
кивает директор СРО „МиР“ Елена 
Стратьева.— Но для этого нужны не 
только действия на стороне законо-
дателей, но и самих потребителей, 
и прежде всего в части защиты их 
учетных записей на ЕПГУ».

Необходимо добавить информи-
рование граждан о направленных 
запросах их данных в БКИ, полагает 
директор фонда «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева. Это не толь-
ко позволит следить за чистотой 
кредитной истории, но и позволит 
предотвратить сам факт мошенниче-
ства. Ведь запрашивать кредитную 

историю кредитор может и по мо-
шеннической заявке, поясняет она.

С учетом технического прогрес-
са самым надежным способом про-
тиводействия кредитным мошен-
никам может стать сопоставление 
биометрических данных при выда-
че кредита, полагает партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Ека-
терина Токарева. Решать проблему 
нужно комплексно, считает ру-
ководитель практики уголовного 
и административного права Amu-
lex.ru Любовь Шебанова. По ее мне-
нию, система мер должна включать 
обеспечение безопасности хране-
ния и доступа к самой кредитной 
истории каждого клиента, контр-
оль использования персональных 
данных при получении займов, 
просветительское взаимодейст-
вие с социально незащищенными 
группами людей, и внедрение пер-
сонального защитного программ-
ного обеспечения у банков.

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Портфельные управляющие обеспокоены ростом 
инфляции в США, а также высокими темпами 
ужесточения денежно-кредитной политики ФРС. 
В этих условиях инвесторы сокращают вложения 
в акции, причем активнее всего — в американ-
ские, отдавая предпочтения вложениям в инстру-
менты денежного рынка.

Международные портфельные управляющие встре-
вожены высокой инфляцией и ближайшими перспек-
тивами мировой экономики. В июньском опросе управ-
ляющих, проведенном аналитиками Bank of America 
(BofA), приняли участие 300 портфельных менеджеров, 
под чьим управлением находились активы на $834 млрд. 
Согласно опросу, 73% управляющих ожидают снижения 
темпов роста мировой экономики в ближайшие 12 ме-
сяцев. Третий месяц подряд показатель обновляет исто-
рический максимум. Ожидания стагфляции на рассмо-
тренном горизонте выросли с 77% до 83%, самого высоко-
го уровня с июня 2008 года.

Управляющие обеспокоены высокой инфляцией на 
фоне роста цен на продовольствие и энергоносители 
на фоне российско-украинского конфликта и антирос-
сийских санкций со стороны западных стран. Сам кон-
фликт пугает лишь 5% портфельных менеджеров, тогда 
как подъем цен — 22%. Месяцем ранее о рисках высокой 
инфляция высказывались лишь 18% управляющих. В ми-
нувшую пятницу Министерство труда США сообщило, 
что потребительские цены в мае выросли на 8,6% в годо-
вом выражении, что является сильнейшим ростом с дека-
бря 1981 года. «В ситуации, когда цены растут повсемест-
но, а компании начинают отмечать влияние инфляции 
на бизнес и прибыли, прогнозы приходится корректи-
ровать»,— отмечает личный брокер «Открытие Инвести-
ции» Роман Ватутин.

Однако ключевым риском с непредсказуемым послед-
ствием для мировой экономики является не сама инфля-
ция, а возможная неоправданно жесткая реакция со сто-
роны финансовых регуляторов. Такого мнения придер-
живаются 32% респондентов BofA. Наибольшие опасения 
у инвесторов вызывает политика ФРС, которая в весен-
ние месяцы дважды повысила ставку в сумме на 0,75 п. п., 

до 0,75–1%. В целом по году 60% управляющих ожидают 
шесть-восемь повышений ставки. «До прошлой пятницы 
рынки ждали от ФРС регулярного роста ставки на 0,5 п. п. 
в месяц, но после слабых данных по инфляции появи-
лись опасения подъема ставки сразу на 0,75 п. п.»,— отме-
чает финансовый аналитик Accent Capital Сергей Федя-
нин. По его словам, резкий рост ставок при неуправляе-
мой инфляции повышает риски рецессии в США.

Несмотря на возросшие риски, управляющие фондов 
заметно сократили долю наличности в портфелях. По дан-
ным опроса BofA, за месяц она снизилась с 6,1% до 5,6%. 
Вместе с тем управляющие не спешат наращивать вложе-
ния в акции. Число портфелей, в которых такие инвести-
ции были ниже индикативного уровня, на 15% превыси-
ло число тех, у которых эта доля была выше. «В условиях, 
когда ожидается не только повышение ставок, но и сокра-
щение баланса ФРС, инвесторы стараются скорее защи-
тить свои средства, нежели заработать, и поэтому предпо-
читают выходить из рисковых активов»,— отмечает глав-
ный аналитик УК «Тринфико» Максим Васильев. В резуль-
тате за последние пять дней ведущие американские ин-
дексы обвалились на 9–11%, европейские потеряли 5–9%.

Инвесторы выбирают фонды денежного рынка, со-
гласно данным EPFR, за последние четыре недели вложив 
в такие фонды $71 млрд. Только за неделю, закончившу-
юся 8 июня, вложения превысили $54 млрд. Эти фонды 
инвестируют в инструменты, имеющие минимальный 
процентный риск, а их цена слабо коррелирует с рыноч-
ной конъюнктурой и изменением процентных ставок,— 
краткосрочные гос- и корпоративные облигации, обли-
гации с плавающей ставкой, краткосрочные депозиты.

Внешние шоки почти не оказывают влияния на рос-
сийский рынок, который из-за санкций стал изолирован-
ным. По словам Романа Ватутина, инвесторам уже неин-
тересно, «как вчера закрылся S&P 500», «невидимая рука 
рынка» не будет продавать позиции на развивающихся 
рынках, чтобы выкупить просевшие на коррекции аме-
риканские акции. «Единственный сохранившийся канал 
влияния — цена на нефть, и в теории спад приводит к па-
дению цен на сырье»,— отмечает Сергей Федянин.

Виталий Гайдаев

Инфляция задавила рынки
Инвесторы уходят в короткие облигации

ЕС в марте ввел блокирующие 
санкции против «Газпром нефти».

Идея ССР начала обсуждаться 
с 2015 года, после введения секто-
ральных санкций против россий-
ского ТЭКа, которые запретили при-
влечение инвестиций в сланцевые 
и шельфовые проекты. ССР пред-
полагает, что недропользователь за-
ключает договор с компанией-опе-
ратором на разработку участка недр 
или его части, а доходы делятся по 
договоренности.

Главным отличием таких согла-
шений от создания СП является со-
хранение лицензии и контроля над 
активами за российским недрополь-
зователем, указывает господин Дю-
ков. Также в случае отказа от сотруд-
ничества финансирующей стороны 
из-за санкций или бесперспектив-
ности разработки российская сторо-
на не будет обязана возвращать ин-
вестиции. По мнению «Газпром неф-
ти», такие соглашения «напрямую не 
ограничены санкциями и не созда-
ют риски вторичных санкций» для 
иностранных партнеров, позволяют 
гибко настраивать доли сторон в до-
ходах и расходах и исключают слож-
ные процедуры входа и выхода, ха-
рактерные для классических СП.

Однако, отмечает Александр Дю-
ков, вопрос налогообложения дохо-
дов по таким соглашениям требу-
ет проработки: к ним не могут быть 
применены правила налогообложе-
ния деятельности простых товари-
ществ из-за «рисковой природы», от-
сутствия общего имущества при осу-
ществлении общих расходов и воз-

можности распределения доходов 
между участниками в иной пропор-
ции, чем расходов. Поэтому компа-
ния просит правительство принять 
изменения в Налоговый кодекс до 
конца весенней сессии Госдумы, 
иначе «инвестиционная привлека-
тельность ССР сводится к нулю».

В Минфине заявили „Ъ“, что рас-
сматривают предложения о внесе-
нии изменений в налоговое законо-
дательство.

Особенность соглашения о сер-
висных рисках в том, что оно позво-
ляет переложить на оператора не 
только технологические, но и эконо-
мические риски — стороны догова-

риваются о разделе добытой продук-
ции или полученных от ее продажи 
денег, говорит партнер адвокатского 
бюро КИАП Антон Самохвалов: «По 
сути, это соглашение о разделе про-
дукции на уровне компаний».

В мировой практике уже давно су-
ществуют привычные инвесторам 
модели совместной деятельности 
без создания нового юридического 
лица, отмечает юрист коллегии ад-
вокатов Delcredere Карина Анненко-
ва. Наиболее популярной такой мо-
делью является типовое соглашение 
о совместной деятельности (Model 
Joint Operating Agreement, JOA), раз-
работанное Ассоциацией специали-
стов по международным нефтегазо-
вым переговорам (AIPN). На данный 
момент исключительно контракт-
ная система недропользования дей-
ствует в двух странах — Бразилии 
и Норвегии. За рубежом аналогич-
ная конструкция во многом исполь-
зуется именно благодаря «прозрач-
ности» налогообложения, подчер-
кивает Карина Анненкова: она по-
зволяет избежать двойного налого-
обложения прибыли от совместной 
деятельности, ведь в корпорации на-
лог сначала уплачивается с прибыли 
совместного предприятия, а затем — 
с прибыли участников. Существо но-
вых договорных конструкций никак 
не влияет на риск вторичных санк-
ций и санкционные ограничения, 
считает она. Если партнеры «Газпром 
нефти» опасаются риска вторичных 
санкций США, шанс заключения та-
ких контрактов с российским под-
санкционным лицом невелик, пола-
гает юрист.

Дмитрий Козлов

Рожденные для ССР
с1

«АЛМАР — Алмазы Арктики», 
основанная выходцами из АЛРО-
СА, решила не отменять запла-
нированное на лето IPO, несмо-
тря на санкции и военные дей-
ствия на Украине. Юниорная 
компания с активами в Якутии, 
крупнейшим пакетом которой 
владеет супруга главы республи-
ки Айсена Николаева Людмила, 
собирается к концу 2024 года за-
нять до 0,6% мирового рынка ал-
мазов. Гендиректор компании 
Андрей Карху рассказал „Ъ“ о си-
туации с импортным оборудова-
нием и логистикой в условиях 
санкционной войны.

— Вы объявили о выходе на IPO 
до начала спецоперации на Укра-
ине и последующих санкций, ко-
торые коснулись в том числе ал-
мазной отрасли. Почему решили 
все-таки проводить его?
— Дело в том, что для АЛМАРа как 
для юниорной компании скорость 
развития является важнейшим кри-
терием успеха, поэтому для нас на 
первом месте стоит выполнение 
производственных планов, а это тре-
бует достаточного финансирования. 
Все средства от размещения будут на-
правлены на инвестиции в наши ме-

сторождения. Мы планируем крат-
ный эффект от вложений, поэтому 
текущая капитализация акционе-
рам компании не так важна, как для 
предприятий, которые выходят на 
биржу уже на зрелой стадии своего 
жизненного цикла.

Выполнение геологоразведоч-
ных работ по плану или лучше пла-
на сильнее поднимает стоимость 
компании, чем снижение стоимо-
сти за счет внешних факторов. Из-за 
военной спецоперации мы отложи-
ли размещение на три месяца. По-
смотрев на то, как развивается ком-

пания, и оценив влияние новых ге-
ополитических рисков и санкций, 
мы поняли, что эти факторы не столь 
критичны, чтобы перевесить фактор 
скорости развития.

Дело не только в спецоперации. 
Мировые финансовые рынки трясет 
еще с конца прошлого года. В США 
количество IPO резко сократилось. 
Но если вы посмотрите на размеще-
ния акций юниоров на крупнейшей 
юниорной бирже в Канаде, то увиди-
те, что они продолжают идти. Даже 
в марте и апреле было 15 размеще-
ний — это в 2–2,5 раза меньше, чем 
обычно, но все же не ноль, как на дру-
гих рынках. Такая устойчивость свя-
зана с долгосрочной природой инве-
стиций в юниоров и небольшим раз-
мером размещений, в среднем это 
$5–7 млн и обычно не более $30 млн. 
Тогда как для IPO добывающего пред-
приятия требуется ликвидности в 50–
100 раз больше. Так что даже с учетом 
того, что доступ к акциям АЛМАРа по-
лучили только квалифицированные 
инвесторы, и текущих условий рос-
сийского фондового рынка, ограни-
ченного в основном розничными ин-
весторами, денег достаточно для IPO 
десятков юниоров в год.
— Сказывается ли на компании 
прекращение импорта оборудо-

вания и технологий, которые ис-
пользуются в геологоразведке?
— Геологоразведочные работы на 
лицензионных участках АЛМАРа ве-
дутся силами субподрядной органи-
зации — АО «Алмазы Анабара», до-
чернего предприятия компании АЛ-
РОСА, которое располагает мощной 
производственной базой, включаю-
щей современную горную технику, 
несколько обогатительных комплек-
сов и ремонтную базу. Поэтому на те-
кущем этапе никаких ограничений 
АЛМАР не испытывает.
— Есть на российском рынке нуж-
ное оборудование не только для 
завершения геологоразведки, но 
и для добычи?
— В качестве основного сценария 
развития АЛМАР планирует самодо-
статочность в сфере основных опе-
рационных процессов, включая гор-
ные, обогатительные работы, а так-
же продажу продукции. Для горных 
работ используются импортная тя-
желая техника и оборудование, для 
их закупок и будущих продаж ал-
мазного сырья АЛМАР планирует со-
здать экспортно-импортную компа-
нию для параллельного импорта.

Также мы не исключаем, что вме-
сто закупок дорогостоящей горной 
техники и обогатительного оборудо-

вания, которые, согласно плану раз-
вития компании, планировалось на-
чать в 2023 году, АЛМАР продолжит 
использование аутсорсинга не толь-
ко на этапе ГРР, но и на этапе добы-
чи. Так, в будущие годы прогнози-
руется недозагрузка операционных 
мощностей АЛРОСА в связи с выбы-
тием из эксплуатации месторожде-
ний алмазов в районе деятельности 
АЛМАРа. Эти мощности могут быть 
использованы АЛМАРом, что обес-
печит существенное сокращение 
капитальных расходов и ускорение 
возврата инвестиций.
— Увеличилась ли оценка затрат 
на завершение разведки и переход 
непосредственно к добыче (пре-
жде называлась сумма 3 млрд руб.)?
— Мы прогнозируем, что существен-
ного роста производственных расхо-
дов не произойдет, даже если инфля-
ция перешагнет отметку 50%. Это свя-
зано с природой АЛМАРа как юнио-
ра: компания на данном этапе не име-
ет существенных расходов, все затра-
ты оптимизированы, так как менед-
жмент является основным акционе-
ром и заинтересован в быстром раз-
витии компании при оптимальных 
расходах. Такая стратегия, в отличие 
от крупных предприятий горнодобы-
вающей отрасли, приводит юниора 

к активному аутсорсингу с тем, чтобы 
вкладывать больше в развитие мине-
ральной базы, нежели в производст-
венную инфраструктуру. А такие за-
траты не сильно связаны с внешним 
рынком, даже влияние геополитиче-
ских кризисов сглаживается долгос-
рочным горизонтом проекта.
— Как вы собираетесь выстраи-
вать логистику продаж? Сейчас 
из-за санкций российские алма-
зы за рубежом воспринимаются 
с опаской.
— Логистика алмазной продукции, 
в отличие, скажем, от цветных ме-
таллов или даже золота, очень про-
ста: партии товаров доставляются 
по всему миру на самолетах рейсо-
вых авиалиний с использованием 
услуг спецсвязи. Стоимость логисти-
ки — менее 1% в стоимости продук-
ции. У компании уже есть предвари-
тельные договоренности с крупны-
ми алмазными дилерами из Индии 
и Китая. Большинство поставщиков 
и потребителей этих регионов гото-
вы продолжать отношения с россий-
скими компаниями.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

полная версия 
kommersant.ru/13293

«Влияние геополитических кризисов  
сглаживается долгосрочным горизонтом проекта»
Гендиректор АЛМАРа Андрей Карху о влиянии санкций на алмазные проекты

Рост спроса на нефть 
и нефтепродукты 

в основном происходит 
в развивающихся странах... 

Рынок Азии является 
наиболее перспективным, 

в том числе и туда 
мы и перенаправляем 
те объемы, которые 
поставляли раньше  

на более традиционный 
рынок Европы
— Александр Дюков,

глава «Газпром нефти», 19 мая
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Заводам  
подсофтило
«1С» и «Лаборатория Касперского» 
создают управленческое решение 
для предприятий

Разработчик отечественного 
софта для автоматизации биз-
нес-процессов «Фирма „1C“» 
и «Лаборатория Касперского» 
разработали защищенную от 
кибератак систему управления 
промышленными производст-
вами и автоматизации рабочих 
мест. В решении используется 
KasperskyOS для управления ин-
тернетом вещей. Партнеры оце-
нивают рынок подобных ре-
шений в 11 млрд руб. Но значи-
тельная часть промышленных 
предприятий использовали для 
управления зарубежные SAP 
и Oracle и отказываются от них 
с трудом, отмечают эксперты.

В «Лаборатории Касперского» 
и «Фирме „1С“» рассказали „Ъ“, что 
договорились о создании защищен-
ной системы управления промыш-
ленными и иными предприятия-
ми. Для подключения оборудования 
предприятий к системам «1С» будут 
использоваться Kaspersky IoT Secure 
Gateway (шлюзы данных для интер-
нета вещей, работают на Kaspersky-
OS), также компания обеспечит 
подключение удаленного рабоче-
го места бухгалтера в системе «1С: 
Предприятие». 

Система будет также собирать 
данные с подключенного к техноло-
гической сети оборудования. «Это 
позволит эффективнее отслеживать 
его загрузку, распределять ресур-
сы, сократить время простоев и по-
высить скорость реагирования на 
нештатные ситуации»,— надеются 
в компаниях. Такой подход позволя-
ет создавать IT-системы с киберим-
мунитетом (врожденной защищен-
ностью) и организовать безопасную 
передачу промышленных данных, 
отмечает гендиректор «Лаборатории 
Касперского» Евгений Касперский.

Пилотный проект компании раз-
ворачивают на базе завода «Ленполи-
графмаш». В дальнейшем для типо-
вого промышленного предприятия, 
уже являющегося заказчиком «1С», 
с 10–15 единицами сложного техно-
логического оборудования стоимость 
решения может составить около 
2,5 млн руб. В «Лаборатории Каспер-
ского» оценивают объем рынка по-
добных решений в 11 млрд руб. с уче-
том ежегодного роста не менее 15%.

Ключевыми вендорами промыш-
ленного программного обеспечения 
(ПО) до начала военных действий РФ 
на Украине были SAP (Германия), 
Oracle и Microsoft (США), но теперь 
они покинули российский рынок. 

Среди клиентов компаний были, 
например, «Газпром», ЛУКОЙЛ, го-
скорпорации и госорганы (см. „Ъ“ 
от 3 марта). Выручка Oracle в России 
и СНГ в 2020 году (более свежих дан-
ных нет) составила 6,3 млрд руб. По 
данным TAdviser, в 2021 году вы-
ручка российских юрлиц SAP — 
САП СНГ и «САП Лабс» — составила 
38,5 млрд руб. при чистой прибыли 
2,1 млрд руб.

Промышленность еще в 2021 году 
вошла в число самых атакуемых ха-
керами направлений, а после нача-
ла военной операции на Украине 
риски для предприятий заметно вы-
росли из-за отключения поддержки 
и обновлений западных вендоров, 
поясняет собеседник „Ъ“ на рынке 
кибербезопасности. При этом отме-
чает он, для защиты от актуальных 
угроз требуются комплексные и мас-
штабные решения, в том числе для 
защиты организации «по периме-
тру», а не только по отдельным кана-
лам передачи данных внутри пред-
приятия, как предлагают партнеры.

Новое предложение вряд ли бу-
дет способствовать массовому пере-
ходу промышленных предприятий 
с SAP на «1C» даже с учетом дополни-
тельной безопасности, полагает гла-
ва совета директоров «Базальт СПО» 
(разрабатывает собственную ОС) 
Алексей Семенов: «Это очень слож-
ный процесс как с точки зрения вре-
мени, так и с точки зрения финансо-
вых ресурсов». Кроме того, поясняет 
эксперт, «1С» ранее не позициони-
ровала свои продукты как решения 
для промышленности, она стала за-
метной в этом сегменте только не-
давно. Проект с «Лабораторией Кас-
перского», по его мнению, может 
быть интересен в части использова-
ния KasperskyOS: «Если сама систе-
ма будет управлять оборудованием, 
контроллерами, это может повысить 
эффективность».

Не ясно, у каких предприятий 
решение может пользоваться спро-
сом, соглашается собеседник „Ъ“ на 
IT-рынке: «Если это субъекты кри-
тической информационной инфра-
структуры, то они подпадают под 
действие №187-ФЗ и могут внедрять 
у себя только сертифицированные 
должным образом продукты». Пока, 
по его мнению, создаваемый компа-
ниями проект не предлагает нового 
для рынка решения, при этом пре-
тендующего на защиту предприя-
тия от киберугроз.

Татьяна Исакова, 
Юлия Тишина

Кризис требует тренировки
Как фитнес-клубы адаптируются к санкциям

Почти половине российских фитнес-клубов 
пока не удалось адаптировать работу к усло-
виям санкций. У них возникают сложности 
с ремонтом импортных тренажеров из-за 
осложнившейся поставки запчастей, а рен-
табельность снижается из-за роста текущих 
расходов. В сложившихся реалиях, по про-
гнозам экспертов, с рынка начнут уходить 
наименее рентабельные клубы бюджетных 
сетей, в то же время на премиальный сег-
мент кризис повлияет в меньшей степени.

По данным опроса, проведенного Националь-
ным фитнес-сообществом (НФС) среди участников 
рынка, 47,8% фитнес-клубов так и не удалось пере-
строить бизнес, чтобы адаптировать его к санкци-
ям. Более трети респондентов указывают на то, что 
санкции в целом серьезно затронули поставщиков 
спортивного оборудования и фитнес-клубы; 21,7% 
считают, что ситуация повлияла на предпринима-
тельскую деятельность в целом. По оценкам НФС, 
у 56,5% фитнес-клубов бизнес стагнирует либо ба-
лансирует около нуля, 30,4% наблюдают спад пока-
зателей, и только 13% — рост.

Глава НФС Елена Силина поясняет, что из-за 
кризиса у фитнес-клубов возникли проблемы 
с поставками тренажеров: кардиооборудование 
и детали для него многие завозили из стран ЕС. 
Сейчас осложнившаяся логистика не позволяет 
клубам оперативно обеспечивать техническое 
обслуживание. Пока ситуация решается за счет 
сформированных запасов, но в перспективе не-
хватка запчастей может стать ключевой пробле-

мой, отмечает президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселева. Ремонт карди-
отренажеров осложняется тем, что некоторые его 
производители отказывают в гарантийном об-
служивании, а также нехваткой комплектующих 
из-за нарушения цепочек поставок, подтвержда-
ет директор по качеству фитнес-продукта и разви-
тию франчайзинга XFIT Ирина Троска.

Дополнительной проблемой Елена Силина 
называет увеличение текущих расходов на 17% 
из-за роста стоимости расходных материалов, не-
обходимых клубам. Это само по себе ведет к сни-
жению рентабельности бизнеса на фоне того, что 
цены на услуги клубов остались прежними: если 
в 2019 году она составляла 10–12%, сейчас — 2–4%, 
говорит Ольга Киселева. Затраты клубов растут на 
фоне снижения общей покупательской способно-
сти в стране.

По данным НФС, у 27% участников рынка сни-
зился средний чек, а у 12,3% — выручка. Клиенты 
стали чаще приобретать краткосрочные клубные 
карты, отказываясь от продления долгосрочных 
абонементов из-за стремления сэкономить, пояс-
няют в НФС. Ирина Троска отмечает, что в ее сети 
показатели по продажам и продлению абонемен-
тов пока остаются удовлетворительными, но кли-
енты отказываются от персональных занятий 
и платных услуг.

Кроме того, 87% фитнес-предприятий в рам-
ках опроса НФС отметили отсутствие условий 
для ускоренного развития производств и импор-
тозамещения. 43,5% респондентов считают про-

блемой отсутствие необходимых компетенций, 
60,8% — высокие издержки, 60,9% — отсутствие 
доступных кредитов, 65,2% — проблемы с закуп-
ками технологического оборудования, 31,4% — 
невозможность долгосрочного инвестирования 
на фоне постоянных кризисов. Ольга Киселева 
считает основной сложностью, возникающей при 
открытии новых клубов, неопределенность. Это 
объясняется, с одной стороны, сложностями с за-
казом нового оборудования, с другой — с непред-
сказуемым поведением потребителей. «С нача-
лом высокого сезона в августе—сентябре станет 
понятно, остался ли фитнес в структуре расходов 
россиян»,— рассуждает она. 

Партнер компании «Деловые решения и тех-
нологии» Егор Метелкин предполагает, что фит-
нес-клубы высокого ценового сегмента в меньшей 
степени столкнутся со сложностями, в то время 
как многие клиенты сетей экономкласса откажут-
ся от посещений залов, переориентировавшись 
на самостоятельные занятия. Это может привести 
к закрытию наименее рентабельных клубов, обо-
рудование из которых будет перераспределено 
в пользу более успешных той же сети, не исключа-
ет эксперт. Хотя Елена Силина считает, что частич-
но преодолеть последствия кризиса всей отра-
сли могла бы помочь господдержка поставщиков 
спортивного оборудования: снижение НДС на вво-
зимый товар из «дружественных» стран с 20% до 
10% и тарифов на таможенное оформление, а так-
же льготное кредитование под 6% годовых.

Александра Мерцалова

У эмитентов двоится в бондах
Замещающие облигации несут риски лишних платежей
Предложенные правительст-
вом меры по решению про-
блемы замороженных россий-
ских евробондов могут привес-
ти к повторным выплатам эми-
тентами как по купонам, так 
и по телу долга, полагают опро-
шенные „Ъ“ эксперты. Собесед-
ники „Ъ“ со стороны бизнеса 
опасаются, что такие шаги бу-
дут восприняты как обход санк-
ций. В безусловном выигры-
ше могут оказаться только сами 
владельцы евробондов, кото-
рые получат возможность реа-
лизовать их «аналоги» на рос-
сийском рынке.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что инициатива по «перевыпу-
ску» в России евробондов, платежи 
по которым из-за санкций не обра-
батываются иностранными бан-
ками-агентами либо не доходят до 
российских инвесторов, поддержат 
держателей облигаций, однако со-
здадут риски для эмитентов. Расче-
ты по таким бондам оказались замо-
рожены из-за нарушения связи НРД 
с европейскими депозитариями Eu-
roclear и Clearstream (см. „Ъ“ от 23 
марта), а позже — из-за ведения санк-
ций Евросоюза против НРД (см. „Ъ“ 
от 4 июня). Предложения по реше-
нию проблемы вошли в законопро-
ект о регулировании финансового 
рынка, который правительство вне-
сло в Госдуму в конце прошлой неде-
ли. Комитет по финансовому рынку 
рекомендовал рассмотреть его в пер-
вом чтении до конца июня.

Для «зависших» евробондов 
«предлагается установить ограниче-
ния на возникновение оснований 
для кросс-дефолтов, а также ввести 
специальные правила размещения 
российских облигаций для целей 
погашения соответствующих ино-
странных облигаций», указано в по-
яснительной записке к законопро-
екту. Пока предполагается, что закон 
в случае принятия будет действовать 
до конца 2022 года.

Для осуществления купонных вы-
плат по евробондам, а также предо-
ставления инвесторам возможности 
торговать ими эмитенты получат 
возможность выпустить на россий-
ском рынке аналог этих еврооблига-
ций, пояснила старший юрист BGP 
Litigation Елена Коломиец. По ее сло-

вам, «по логике законопроекта ус-
ловия выпуска новых облигаций 
должны соответствовать условиям 
выпуска евробондов», в том числе 
по количеству ценных бумаг.

В законопроекте не уточняется, 
в какой валюте предполагаются ку-
понные выплаты и покупка новых 
облигаций. Ведущий аналитик долго-
вого рынка «Открытие Инвестиции» 
Александр Шураков считает, что заме-
щающие облигации будут номиниро-
ваны в валюте исходных евробондов, 
«хотя валютой платежа, скорее всего, 
будут рубли». Если новые конвертиру-
емые облигации будут рублевыми, их 
держателям придется зафиксировать 
курс, отметил аналитик ФГ «Финам» 
Алексей Ковалев.

Процедура приобретения бумаг 
будет детализирована в эмиссион-
ной документации, при этом предус-
мотрено два способа оплаты — либо 
«старым» выпуском еврооблигаций, 
либо деньгами. «Однако у денежных 

средств, которые эмитент за них вы-
ручит, может быть исключительно 
целевое использование — на них 
можно выкупить только евробонды 
у других держателей»,— подчеркну-
ла Елена Коломиец.

Хотя в текущей ситуации пред-
ложенный механизм — это един-
ственная возможность инвесторам 
получить деньги по текущим купо-
нам и возвратам, он содержит риск, 
что эмитентам придется оплачивать 
всю сумму долга и по евробондам 
в Euroclear, и по локальным облига-
циям, предупреждает исполнитель-
ный директор Ассоциации профес-
сиональных инвесторов Александр 
Шевчук. Кроме того, не решается 
и проблема инвесторов, у кого уже 
заблокированы купонные доходы 
или было погашение, отмечает он. 
Собеседник „Ъ“ в одном из эмитен-
тов также считает, что если Euroclear 
не отменит права на долю россий-
ских инвесторов, «то компаниям 

надо будет дважды платить по купо-
нам и телу долга при погашении».

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке допускает, что речь может 
идти о принудительном списании 
таких бумаг на счете НРД в Euroclear. 
Однако Euroclear вряд ли призна-
ет такое списание, и эмитенту либо 
придется платить дважды, либо 
столкнуться с техдефолтом, считает 
он. Источник „Ъ“ в крупном эмитен-
те заметил, что такие предложения 
вообще не предусмотрены докумен-
тацией, поэтому «требуются юриди-
ческая проработка и получение со-
гласия держателей». Собеседник „Ъ“ 
в другой крупной компании преду-
преждает, что нерезиденты могут 
воспринять это как обход санкций — 
НРД находится под санкциями ЕС, 
а обмен российских бумаг «будет 
консолидироваться» в российском 
депозитарии.

Ксения Куликова, 
Полина Трифонова

Пекари  
просят на хлеб

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов говорит, что текущий размер 
субсидии не превышает 5% от стои-
мости хлеба и, если ее получение 
сопряжено со сложностями и огра-
ничениями, мера не выглядит вы-
годной для пекарей. Хотя, добав-
ляет он, темпы роста цен на хлеб 
отстают от общей продовольствен-
ной инфляции. По данным Рос-
стата, за год по итогам мая проду-
ты питания подорожали на 21,46%, 
а хлеб и хлебобулочные изделия — 
на 18,46%.

В сети «Верный» говорят, что со-
трудничают с десятками произво-
дителей и поставщиков хлебопе-
карной продукции, но информации 
о получении кем-то из них субсидий 
нет. За последние месяцы, ссылаясь 
на не зависящие от них причины, 
поставщики повысили отпускные 
цены на хлеб в пределах 20% и не 
снижают стоимость. В «Ленте» зая-
вили, что учитывают фактор полу-
чения субсидии при закупках хлеба, 
но количество таких поставщиков 
невелико. А остальные предприя-
тия повысили цены на 5–30%, объяс-
няя это удорожанием муки и иных 
ингредиентов, говорит представи-
тель сети. 

По словам Андрея Сизова, цены 
на зерно и муку формируют не бо-
лее 20–30% от себестоимости хле-
ба, так что не могут быть основным 
фактором, влияющим на ценоо-

бразование. К тому же стоимость 
муки сдерживают пошлины и кво-
ты на экспорт зерна, отмечает ген-
директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко. В «Руспродсоюзе» помимо про-
чих причин удорожания продук-
тов называют увеличение ставок  
по кредитам. 

Как считает Юрий Кацнельсон, 
даже увеличение объема субсиди-
рования до 7,5 млрд руб. не помо-
жет всем участникам рынка. Более 
простой и дешевой альтернативой 
может быть адресная поддержка на-
селения, что, в свою очередь, под-
держит спрос на хлеб, указывает он.

Алексей Полухин

Мы постоянно  
мониторим ситуацию 

с ценами  
на продовольствие. 
Например, на хлеб

— Михаил Мишустин,
премьер-министр,  

в ходе выступления в Госдуме  
7 апреля, «Интерфакс»

Ц И Т А Т Ас1

Кто в лес, кто по дрона
DJI отрицала обвинения Киева, 

но уже после приостановки опера-
ций в РФ подтвердила изданию The 
Verge, что беспилотники передают 
данные AeroScope в незашифрован-
ном виде.

Дефициту коптеров способство-
вали частные инициативы по закуп-
ке снабжения для ДНР и ЛНР, считает 
директор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов: «Хотя 
в столице они закончились, люди 
скупают технику в других регионах». 

Устройства, по его словам, отправля-
ются вместе с другой экипировкой, 
запрос на которую приходит из Дон-
басса,— от оптических прицелов до 
обуви. Коммерческие дроны «значи-
тельно доступнее тех, которые произ-
водятся предприятиями военно-про-
мышленного комплекса, их можно 
закупать массово», пояснил эксперт.

Коммерческие беспилотники 
нужны и украинским военным. Во-
оруженные силы Украины исполь-
зуют более 6 тыс. коммерческих 
дронов, преимущественно произве-
денных в Китае, отмечал в мае осно-

ватель DroneUA Валерий Яковенко. 
Украинское подразделение «Аэро-
разведка» в апреле продемонстри-
ровало метание противотанковых 
гранат с октокоптеров — для это-
го к гранатам прикреплялось напе-
чатанное на 3D-принтере хвостовое 
оперение. Руководители компаний, 
предоставляющих облачные услу-
ги и обновления для дронов, «каж-
дый день принимают решения с по-
следствиями военного характера», 
отмечал в мае американский Центр 
стратегических и международных 
исследований (CSIS).

Модели дронов, доступные на рос-
сийском рынке, пригодны только для 
видеосъемки, для других целей — на-
пример, логистических или борьбы 
с массовыми беспорядками — их ис-
пользовать нельзя, утверждает источ-
ник „Ъ“ в ритейлере: «Они не облада-
ют достаточной грузоподъемностью, 
дальностью полета, емкостью ба-
тарей». Он уточнил, что некоторые 
дроны нельзя завезти в Россию из-за 
отсутствия разрешения на использо-
вание определенных радиочастот.

Юрий Литвиненко, 
Никита Королев
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После начала военных действий 
на Украине российская банков-
ская система оказалась между 
двух огней — быстрых и жестких 
санкций Запада, с одной сторо-
ны, и внутренних ограничений 
властей РФ, пытавшихся стаби-
лизировать стремительно по-
гружавшуюся в кризис эконо-
мику — с другой. Под санкцион-
ные ограничения, в том числе 
заморозку активов, отключение 
от SWIFT, персональные санкции 
против руководства попали пре-
жде всего госбанки. Как им уда-
ется перестроить работу в новых 
условиях, насколько адекват-
ны изменения в регулировании 
и действительно ли нужна кон-
солидация подконтрольных го-
сударству банков, „Ъ“ рассказал 
глава ВТБ  Андрей Костин.

— Санкционное давление растет, 
и очевидно, что кризисные явле-
ния развиваются. По вашему мне-
нию, насколько они уже глубоки 
и когда достигнут пика нагрузки 
на российскую экономику?
— Я бы сказал, санкции теперь фор‑
ма нашего существования. В 2014 
году, когда некоторые наши коллеги 
попали под жесткие санкции, мы уз‑
нали, что это такое. Но вот так, чтобы 
три четверти банковского сектора 
оказались под санкциями, это, ко‑
нечно, абсолютный феномен.

Финансовая система постепенно 
адаптируется к этим новым услови‑
ям. Процесс непростой, прежде все‑
го психологически. В умах банки‑

ров должно созреть понимание, что 
жизнь уже другая: многого, что было 
само собой разумеющимся, больше 
не существует. Работа на западных 
рынках, международные связи, за‑
падные партнеры, зарубежные тор‑
говые и инвестиционные сделки 
остались в прошлом.
— Что остается?
— Время рефлексии, какой бы бо‑
лезненной она ни была, прошло. 
Мы уже должны думать в услови‑
ях новой реальности. Необходимо 
перестроить финансовую систему 
и в первую очередь систему расче‑
тов, чтобы обеспечить стабильную 
работу новых логистических цепо‑
чек. Наладить прямые международ‑
ные расчеты в рублях и в националь‑
ных валютах тех государств, которые 
не поддержали санкции.

Потому что наиболее остро сейчас 
стоит проблема разрушения логи‑
стики, проблема импорта. Она вле‑
чет за собой не вполне рыночное па‑
дение курса доллара по отношению 
к рублю и ряд более типичных кри‑
зисных явлений — ускорение ин‑
фляции и падение темпов экономи‑
ческого роста, а в перспективе риск 
падения уровня жизни и роста без‑
работицы. Ну и конечно, сфокусиро‑
вать свое внимание на развитии бан‑
ковских услуг внутри страны, в том 
числе на кредитовании важнейших 
производственных проектов, сред‑

него и малого бизнеса, на развитии 
внутреннего фондового и долгово‑
го рынка.
— Есть другие факторы риска?
— Видим и другие факторы. В пла‑
не технологий запас еще есть, но, ду‑
маю, нас ждет непростой период. В ав‑
топроме, в авиастроительной отрасли 
уже весьма существенное падение, 
тот же тренд начинается в других от‑
раслях, он сильно проявится во вто‑
рой половине 2022‑го и в 2023 году.

Но все‑таки российские бизнес‑
мены — люди очень энергичные, 
я это вижу по нашим клиентам. Так 

что, не сомневаюсь, найдут пути им‑
портозамещения, и не только за счет 
новых поставщиков, но и развивая 
собственные производства. Процес‑
сы будут идти, постепенно будем 
восстанавливаться, поэтому мой 
прогноз на 2024 год позитивный — 
с возобновлением роста экономики.
— Вы убытки уже зафиксирова-
ли? Какой прогноз по году?
— Точную цифру сказать не готов, 
слишком много переменных: дина‑
мика курса, ключевой ставки, дол‑
говая дисциплина… Вынужденное 
резкое повышение ключевой ставки 
крайне негативно сказалось на кре‑
дитовании. Большой удар нанесен 
по капиталу банковской системы, 
банки понесли значительные убыт‑
ки: часть средств заморожена, про‑
сто украдена, как это произошло 
с резервами ЦБ.

Значительные потери от резко‑
го падения стоимости российских 
активов, ценных бумаг. К большо‑
му сожалению, от этого пострадали 
и наши розничные клиенты‑инвес‑
торы. Западные финансовые струк‑
туры сегодня заблокировали выпла‑
ты российским гражданам по всем 
валютным инструментам. Сотни ты‑
сяч владельцев иностранных цен‑
ных бумаг не могут получить день‑
ги, просто потому что они россияне.
— Насколько глубоко «просядет» 
банковский сектор?

— Оценки потенциальных убытков 
сектора, которые я слышу, в этом 
году тоже очень разные, разброс 
от 1,5 трлн до 3 трлн руб. и выше — 
в зависимости от степени оптимизма 
или пессимизма. Это против 2,4 трлн 
руб. чистой прибыли в 2021 году.

Я прогноз давать не хочу. Но пред‑
лагаю решение. Эту ситуацию мож‑
но «починить» без масштабной дока‑
питализации банковского сектора 
живыми деньгами. Нам достаточно 
временного отказа от ряда норм «Ба‑
зеля III» при сохранении в целом сов‑
ременных подходов, в том числе ПВР. 

Это позволит обойтись без докапита‑
лизации, и за следующие три‑пять 
лет банки опять смогут нарастить ка‑
питал до прежнего уровня. 
— Пока не похоже, что ЦБ готов 
поддержать вашу инициативу 
по переходу с «Базеля III» на «Во-
ронеж 1»…
— В ЦБ осторожны и по‑своему тоже 
правы: сначала хотят понять глуби‑
ну проблемы. Вот собрав материалы, 
оценки и учет результатов банков‑
ского сектора за пять месяцев, кол‑
леги проанализируют и будут выра‑
батывать подходы.

В любом случае у ЦБ есть пони‑
мание того, что схема регулирова‑
ния должна быть более гибкой. Уже 
те меры, которые ЦБ оперативно 
принял, позволяют банкам чувство‑
вать себя значительно увереннее. Се‑
годня важно определиться, насколь‑
ко эти послабления будут длительны 
по времени.
— То есть докапитализация бан-
ковскому сектору, может, даже 
и не потребуется?
— Лучше обойтись без нее.
— Когда сектор снова сможет вер-
нуться к прибыли?
— Мы рассчитываем вернуться к по‑
зитивным результатам в следующем 
году. Видим предпосылки к этому. 
Корпоративный клиент работает, 

не ушел из банка, наоборот, нара‑
стил пассивы. Розничный клиент 
после первой панической реакции 
принес деньги на депозиты, сейчас 
продлевает их по более умеренным 
ставкам.

Конечно, резко просело кредито‑
вание, но постепенно, со снижением 
ключевой ставки, начинает восста‑
навливаться и оно. Ипотека, прав‑
да, развивается в основном за счет 
господдержки, но это тоже важно. 
Предполагаю, что льготная ипотека 
будет продлена. Во всяком случае, 
я и другие банкиры в контактах с ру‑
ководителями правительства выска‑
зываемся за такой подход. И нужно 
снижать процентные ставки.
— Какую ключевую ставку ожида-
ете на конец года?
— Центробанк сейчас решительно 
снижает ключевую ставку. И за это 
его руководство можно только по‑
хвалить. Если инфляция окажет‑
ся придавлена, ЦБ может снижать 
и дальше. Думаю, регулятор сегодня 
хорошо понимает, что задача эконо‑
мического роста тоже важна, и будет 
использовать любую возможность, 
если инфляция ее предоставит, 
но темпы снижения ключевой став‑
ки будут существенно замедляться.
— А что насчет курса доллара?
— Мы считаем рыночной цену 70–
75 руб. на конец года, если будет 
обеспечено развитие импортных 
операций. У нас сегодня навес без‑
наличной валюты, она в избытке 
и не находит реализации. Решения, 

которые постепенно принимаются 
по валютной выручке, позитивные, 
но основная задача — восстановле‑
ние импорта. У многих зависли мно‑
гомиллиардные проекты развития, 
по которым были заключены со‑
глашения и даже проплачены аван‑
сы, но поставка технологического 
оборудования заблокирована из‑за 
санкций. Переориентация должна 
идти на принципиально новых по‑
ставщиков оборудования, а таких 
в мире очень немного. Китай, навер‑
ное, одна из тех стран, которая могла 
бы стать нашим поставщиком инве‑
стиционных товаров в магазине про‑
мышленности.
— А как же импортозамещение? 
Сегодня, кажется, уже ни в ком 
нельзя быть уверенным…
— Безусловно. Но все‑таки, думаю, 
нет ни одного государства в мире, ко‑
торое производило бы все — от вин‑
тика до турбины. Везде существует 
кооперация. Мы, как и весь цивили‑
зованный мир, стремились к между‑
народной кооперации, развивались 
как открытая система…
— Передача ВТБ банка «ФК Откры-
тие», который предполагалось 
продать частному инвестору, за-
крепляет государство и в банков-
ском секторе. Вам это тоже кажет-
ся логичным в текущей ситуации?

— Man proposes, God disposes. 
Вы сами видите, что происходит. За‑
падные инвесторы уходят, продают 
банки, российские инвесторы опаса‑
ются высоких рисков, да и не всегда 
имеют для этого достаточно средств. 
Инвестировать сегодня, мягко гово‑
ря, сложно. Объединение подсанк‑
ционных государственных банков‑
ских активов — логичный выход. 
Мы с «Открытием» банки схоже‑
го профиля, только мы в шесть раз 
больше. Почти 100% крупных кли‑
ентов «Открытия» — наши клиенты 
тоже, по среднему бизнесу пересече‑
ние примерно наполовину. Эконо‑
мия при консолидации только сети 
превысит 30% за счет снижения из‑
держек.

Идея присоединения поддержа‑
на ЦБ, правительством, президент 
дал соответствующее поручение. 
Но надо иметь в виду, что это доста‑
точно трудоемкий процесс. Предсто‑
ит согласовать многие технические 
моменты. Например, сейчас ЦБ со‑
гласовывает оценщика. Сама оцен‑
ка, по нашим прикидкам, займет 
от двух до трех месяцев. Думаю, рань‑
ше осени сделка не будет закрыта.
— Этого года?
— Этого года, конечно.
— «Траст» в сделку не попадет?
— «Траст» в периметр сделки не вхо‑
дит, остается как некий банк для пло‑
хих долгов.
— Глава «Открытия» Михаил За-
дорнов открыто критикует идею 
консолидации. Довольно странно 

это слышать от выходца из ВТБ. 
Как вы думаете, откуда такая по-
зиция?
— Мне сложно комментировать. Его 
позиция вызывает у меня понима‑
ние, но лучше как‑то разговаривать, 
обсуждать не только через СМИ.
— Зачем в рамках консолидации 
присоединять еще и РНКБ?
— РНКБ когда‑то был создан на базе 
нашего дочернего банка. Мы пере‑
дали ему крымскую сеть и персо‑
нал ВТБ и подарили его акции пра‑

вительству. А сегодня таким образом 
просто возвращаемся в Крым. 
Но вместо того, чтобы создавать все 
заново, логично вернуть банк, кото‑
рый когда‑то был нашим.
— Он не будет слит с ВТБ, я пра-
вильно понимаю?
— Нет, здесь такой необходимости 
нет.
— То есть самого ВТБ в Крыму 
все-таки не будет?
— Мы пока не видим в этом смы‑
сла. Тем более что в Крыму и без ВТБ 
усиливается конкуренция. Там есть 
банк «Россия», а сейчас заходит ПСБ.
— Глава РНКБ Михаил Якунин со-
хранит свой пост?
— Конечно. У него был очень слож‑
ный период, но он справился.
—ПСБ объявил, что выходит 
в ЛНР и ДНР. Вы рассматривае-
те для себя эту географию? РНКБ 
туда пойдет?
— Мы пока не владельцы РНКБ 
и решений принимать не можем. 
Но знаю, что в правительстве такая 
возможность обсуждается. На мой 
взгляд, прежде чем принимать ре‑
шение, целесообразно было бы до‑
ждаться окончательного определе‑
ния статуса ЛНР и ДНР.
— Сейчас появились российские 
активы иностранных владель-
цев, которые можно купить недо-
рого. Иностранные банки, напри-
мер. Рассматриваете?
— Это не к нам. Даже если бы хотели, 
мы же подсанкционный банк. Хоро‑
шо, что есть банки не под санкциями: 
они, по крайней мере, могут иметь 
валютные счета, могут переводить 
валютные средства. Это важно сохра‑
нить, пока многие внешнеторговые 
расчеты продолжают еще осуществ‑
ляться в долларах и евро. Поэтому нам 
просто неправильно было бы претен‑
довать на банки, которые в состоянии 
еще быть не под санкциями.
— А на тех, кто под санкциями, 
смотрите?
— В данный момент нет.
— ВТБ исторически владеет боль-
шим количеством компаний вне 
финансовой сферы. Что планиру-
ете делать с этими активами?
— Мы активно развивали инвести‑
ционный бизнес, входили в капита‑
лы перспективных компаний. Были 
и, скажем так, исторические доли, ко‑
торые мы получили за долги, в ходе 
работы с кредиторами. В последние 

месяцы мы сократили доли в ряде ак‑
тивов, в том числе понимая санкци‑
онные риски для партнеров. Наши 
представители покинули органы 
управления почти во всех компани‑
ях. ВТБ остался просто миноритар‑
ным акционером. Более того, если 
представится возможность выйти 
из активов с прибылью и без убыт‑
ков, мы ею воспользуемся. Обсуждать 
конкретные активы я не готов, в пер‑
вую очередь потому, что сейчас это 
очень чувствительная информация.
— Вы сказали про экономию при 
объединении с «Открытием» 
за счет синергии. Понятно, что 
любое слияние ведет к сокраще-
нию дублирующихся функций. 
Вы оценивали, сколько людей 
придется уволить?
— Во‑первых, мы все‑таки рассчиты‑
ваем на развитие. В минувшие годы 
мы очень активно привлекали спе‑
циалистов, причем не только в IT, 
но и в традиционные банковские на‑
правления. Мы и сегодня видим воз‑
можности для роста, расширения 
банка, это потребует специалистов. 
По состоянию на май 2022 года у нас 
открыто около 1,5 тыс. вакансий 
по всей стране. Во‑вторых, я пони‑
маю свою ответственность. Я сегод‑
ня притормаживаю вопрос сокра‑
щений даже внутри банка. Понятно, 
например, что ограничения, введен‑
ные на деятельность ВТБ в иностран‑
ной валюте, оставили специалистов 
по сложным финансовым операци‑
ям не у дел.
— То есть сокращений у вас пока 
не было?
— Не было. В перспективе, на ка‑
ком‑то этапе, конечно, придется ра‑
ционализировать использование 
трудовых ресурсов и как‑то перео‑
риентировать их в другие отрасли, 
на другие направления. Думаю, биз‑
нес будет развиваться. Радует, что 
очень много компаний приходит 
и людей с неплохими проектами 
по импортозамещению. Раньше нас 
душил импорт, а сейчас нет, как про‑
изошло в нашем сельском хозяйст‑
ве. Я даже обратился к правительству 
с идеей, может быть, создать некую 
постоянно действующую группу 
из крупнейших банков и представи‑
телей Минпрома и Минэкономики, 
чтобы задавать приоритеты, какие 

отрасли и какие продукты есть смысл 
в первую очередь поддерживать.
— Выбирать проекты для субси-
дирования?
— Да. Я думаю, целый ряд промыш‑
ленных производств у нас может 
вполне возникнуть на базе сущест‑
вующих — и КамАЗ, и ГАЗ, и совсем 
новички говорят о своих амбициях.

Капитал есть, потому что он воз‑
вращается в страну. Бизнес на фоне 
ухода западных конкурентов почув‑
ствовал, что можно вкладываться 
в Россию. Да, трудно сделать техноло‑
гический прорыв в условиях, когда 
развитые страны закрыли к себе до‑
ступ. Но надо опираться на свои силы, 
плюс на поддержку тех стран, кото‑
рые смогут поставлять технологии.

Если говорить об инвестицион‑
ных проектах, требуется поддержка 
правительства и ЦБ. Я помню, в 2008–
2009 годах очень позитивную роль 
сыграли государственные гарантии: 
50% по гражданским производствам 
и 75% по военным. Они сильно сра‑
ботали. Тогда был комплексный под‑
ход, он позволил достаточно актив‑
но кредитовать промышленность 
в жесткий экономический кризис. 
Нам и сейчас нужна совместная ра‑
бота, чтобы банки более активно ин‑
вестировали именно в долгосрочные 
проекты. ЦБ мог бы помочь с рефи‑
нансированием инвестиционных 
кредитов. Такие истории требуют 
комплексного подхода. Они не всег‑
да могут быть сверхприбыльными, 
но обеспечат цепочку производств, 
целый ряд предприятий и отраслей.
— На какой стадии обсуждения 
ваша идея?
— Правительство пока работало 
в пожарном режиме, но думаю, уже 
подходит время в более долгосроч‑
ном плане посмотреть на перспек‑
тиву. Сама идея понравилась, про‑
должим дальше обсуждать.
— Думаете, все вернется?
— Я думаю, что мир изменился. 
Мы не сможем вернуться к прежней 
ситуации, нет ни шансов, ни жела‑
ния это делать. Строительство ново‑
го мира — дело сложное, затратное 
и коллективное. А помочь себе мо‑
жем только мы сами.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

полная версия 
kommersant.ru/13292

«Время рефлексии прошло»
Глава ВТБ Андрей Костин о банковском деле в новой реальности

Работа на западных рынках, международные 
связи, западные партнеры, зарубежные 
торговые и инвестиционные сделки 
остались в прошлом

Правительство пока работало в пожарном 
режиме, но думаю, уже подходит время 
в более долгосрочном плане посмотреть 
на перспективу

Наиболее остро сейчас стоит проблема 
разрушения логистики, проблема импорта. 
Она влечет за собой не вполне рыночное 
падение курса доллара по отношению 
к рублю

C O M P A N Y  P R O F I L E В Т Б

Универсальный коммерческий банк, входящий в одноименную группу и являю-
щийся ее головной структурой. Банк внешней торговли (Внешторгбанк) был со-
здан в 1990 году. До 2002 года 99,9% акций обладал Банк России. Позднее глав-
ным акционером организации стало правительство РФ (60,9% голосующих акций). 
В 2006 году организация получила название ВТБ. На начало 2022 года в группу вхо-
дили БМ-банк, Саровбизнесбанк, Запсибкомбанк, дочерние банки в Армении, Ка-
захстане, Белоруссии. По итогам прошлого года группа имела 16 млн активных 
розничных клиентов, 858 тыс. клиентов МСБ. Согласно отчетности по МСФО, по ито-
гам 2021 года активы группы ВТБ составили 20,86 трлн руб., чистая прибыль — 
327,4 млрд руб. Чистые процентные доходы составили 646,3 млрд руб., чистые 
 комиссионные доходы — 158,5 млрд руб.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О С Т И Н  А Н Д Р Е Й  Л Е О Н И Д О В И Ч

Родился 21 сентября 1956 года в Москве. В 1979 году окончил Московский государ-
ственный университет им. М. В. Ломоносова по специальности экономист. Име-
ет степень кандидата экономических наук. В 1979–1992 годах работал на дипло-
матической службе сначала в Австралии, а затем в Великобритании. В период 
с 1993 по 1995 год работал заместителем начальника управления иностранных инве-
стиций банка «Империал», затем — первым заместителем председателя Националь-
ного резервного банка. В 1996 год указом президента РФ назначен председателем 
Внешэкономбанка. С 2002 года Андрей Костин занимает должность президента — 
председателя правления банка ВТБ.

В
ТБ
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В знаменитой своими выстав
ками искусства первой половины 
ХХ века KGallery на набережной 
Фонтанки в СанктПетербурге от
крылась выставка одного из ти
шайших художников группы «Круг 
художников» Василия Калужнина 
(1890–1967). Из большого и чу
дом спасенного наследия были 
отобраны произведения на теа
тральную и балетную темы. О че
ловеке глубочайшего подполья 
рассказывает Кира Долинина.

айти следы Калужнина ра‑
нее 1991 года, когда ленинградский 
врач, писатель и коллекционер Се‑
мен Ласкин выпустил посвящен‑
ный ему роман «…Вечности залож‑

ник», очень трудно. И сам Калужнин 
тому виной в первую очередь. Все, 
кому пришлось заниматься исследо‑
ваниями, касающимися этого худож‑
ника, соглашались, что настолько 
ускользающего героя еще поискать.

А начиналось все вполне обык‑
новенно. В 1907‑м, в возрасте 17 лет, 
он приехал в Москву из своей Там‑
бовской губернии и поступил в Учи‑
лище живописи, ваяния и зодчества 
в Москве, где учился у Леонида Пас‑
тернака и Василия Мешкова. Выпу‑
стившись, был принят экспонентом 
на выставку «Свободное искусство» 
в Москве. После революции, ровно 
как почти все молодые и не очень 
имевшиеся в наличии у большеви‑
ков художники, принял участие в ре‑
ализации плана монументальной 
пропаганды, оформлял празднич‑

ные шествия и демонстрации. Самый 
голод пересидел на разных советских 
должностях в Твери. В 1921‑м посту‑
пил вольнослушателем в москов‑
ский ВХУТЕМАС — тоже самое что 
ни на есть правильное и общеприня‑
тое решение. В 1923‑м он переезжает 
в Ленинград, где и проживет до кон‑
ца своей жизни, до 1967 года. Здесь 
он станет членом Союза работников 
искусств Ленинграда, а в 1932‑м, ког‑
да никакого иного «союза» уже быть 
не могло, и членом Ленинградского 
отделения Союза художников, отку‑
да с треском будет выгнан за «форма‑
лизм» в 1937‑м.

Калужнин станет «ленинград‑
ским» художником не столько 
по прописке, сколько по сути: он лег‑
ко вольется в ряды «офранцужен‑
ных» живописцев с берегов Невы, 

которые, хоть и выучили обяза‑
тельный в то время кубизм, но оста‑
лись верны престарелому уже для 
1920‑х фовизму и прежде всего аб‑
солютному гению пейзажей с рекой 
в городе Альберу Марке. Таким «мар‑
кистом» он войдет в «Круг худож‑
ников», будет с ними выставлять‑
ся, с ними же будет бит и в отличие 
от многих, от Самохвалова, Пахомо‑
ва, Пакулина, просто исчезнет.

Потом коллеги и приятели Калуж‑
нина будут говорить, что он пропал, 
растворился, как и не было. Его под‑
полье было настолько глубоким, что 
лишь полупрозрачной тенью он вы‑
ходил в магазин, чтобы немедленно 
вернуться в свою коммуналку, к сво‑
им картинам.

Биографически может показать‑
ся, что это самоизгнание было реак‑
цией на сталинский каток. Однако 
непубличность, уклончивость, не‑

любовь к яркому свету была свой‑
ственна Калужнину и раньше. В се‑
редине 1920‑х он был вхож во все 
нужные круги, был принят в домах 
Кузмина и Ахматовой, дружил с Ни‑
критиным и «Серапионовыми бра‑
тьями», водил знакомство с первыми 
лицами художественного мира быв‑
шей столицы. И при этом был как 
будто тенью на задних рядах. А мо‑
жет — зеркалом. Недаром он был за‑

ядлым театралом и частым гостем 
за кулисами разных, прежде всего 
балетных, трупп.

Выставка в KGallery как раз и сос‑
редоточилась на театральных рабо‑
тах Калужнина. Тут больше графика, 
мало цвета, много темноты. Тени, 
профили, силуэты, многоголовье, 
пачки и горы костюмов под утюга‑
ми гладильщиц. Несмотря на сход‑
ство сюжетов, тут больше Филоно‑
ва, чем Дега, больше Рембрандта, 

чем ван Донгена. Мучительная иног‑
да для глаза теснота внутри изобра‑
жения, а то вдруг пустота, в которой 
важен лишь один росчерк. Самые 
разные техники рисунка — углем, 
сангиной, акварелью, пастелью, 
итальянским карандашом, темпе‑
рой и маслом на бумаге и картоне — 
и поразительное экспрессионисти‑
ческое единство видения мира.

Работы Калужнина спасли почти 
случайные для него люди. Картины 
прятал между дверьми в Мухинском 
училище директор его музея Влади‑
мир Калинин. Потом директор сме‑
нился, и папки пришлось быстро 
забирать. Они оказались в Мурман‑
ске, у ученика Калужнина по тому 
же Мухинскому училищу Юрия Ан‑
кудинова. Графика попадалась наи‑
более остроглазым ленинградским 
коллекционерам. Само имя остава‑
лось в забытьи до начала 1990‑х. Та‑
кой путь Калужнин выбрал себе сам. 
И даже учеников своих в училище 
учил видеть прежде всего смысл тем‑
ноты, давая задание на тему: «Видите 
черное свечение?».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

В темноте, да не в обиде
Выставка Василия Калужнина в Санкт‑Петербурге

Н

Один из самых знаменитых те
атров Германии и Европы, бер
линский «Фольксбюне», пять лет 
назад по нелепому решению вла
стей превращенный в центр сов
ременного искусства, вновь стал 
репертуарным театром. Важ
нейшая премьера этого сезона — 
спектакль под амбициозным на
званием «Буря и натиск. История 
немецкой литературы, часть I». 
Французский режиссер Жюль
ен Гослен дебютирует в Герма
нии, замахнувшись на немец
кое «все» — от Гёте до Томаса 
Манна. С подробностями — Алла 
 Шендерова.

ад большой пустой сце‑
ной три экрана: в центре и по бокам. 
Титры: «1771». Романтичный Вертер 
что‑то пишет при свече за конторкой, 
потом вскакивает и заносит перо, 
словно нож, над шеей спящей возлю‑
бленной. В следующей сцене он и Лот‑
та будут шептать что‑то из романа 
Гёте, передавая друг другу маленькую 
птичку. Пока Вертер не откусит ей го‑
лову и не начнет жевать, зверски улы‑
баясь и пуская кровавые слюни.

Музыка, в которой Гийом Башле 
и Максанс Вандевельде сплетают ба‑
рокко и электронику, обрушится 
на зал одновременно с лучами све‑
та: на сцене, под экранами, оказыва‑
ется не пустота, а целый дом — тот 
самый веймарский отель «Элефант», 
куда, 40 лет спустя после знакомства 
с Гёте, приезжает прототип вертеров‑
ской Лотты — Шарлотта Кестнер, уро‑
жденная Буфф. Две живые камеры 
(Рихард Клемм, Джан Зунер) едва по‑
спевают за персонажами: на экране 
мелькает карета с двумя чинными да‑
мами, и вот уже, бросив карету в глу‑
бине сцены, они вбегают в отель, шур‑
ша платьями, но не скрывая, что все 
их корсеты, чепцы и накладные ку‑
дри — стилизация, почти маскарад.

34‑летнего Жюльена Гослена за‑
метили после его «Элементарных ча‑
стиц» по роману Мишеля Уэльбека, по‑
казанных на Авиньонском фестивале 
лет десять назад. Потом был 12‑часо‑
вой перформанс «2666» по Роберто 
Боланьо, после которого стало ясна 
тяга режиссера не только к острым те‑
мам, но и к большим литературным 
текстам, из которых он создает дра‑

матические (вернее, постдраматиче‑
ские) коллажи. В творчестве Гослена 
есть и русский след: осенью 2021 года 
в Страсбурге он поставил спектакль 
«Прошлое» по произведениям Леони‑
да Андреева. Его, говорят, даже соби‑
рались везти в Россию.

После «Прошлого» Гослен сетовал, 
что в погоне за актуализацией мы по‑
верхностно осовремениваем старые 
тексты, забывая, что они принадле‑
жат навсегда ушедшим эпохам, и тем 
самым не позволяем себе испытать 
чувство ностальгии по утраченному. 
Как ни парадоксально, его веселые, 
хулиганские «Буря и натиск», почти 
цитирующие многие нашумевшие 

спектакли (от постановок Саймона 
Стоуна до Кети Митчелл, у которой 
живая съемка достигает уровня артха‑
усного кино), вызывают именно но‑
стальгию. Спектакль Гослена — тот 
редкий случай, когда пародия на ро‑
мантизм оказывается тончайшим ом‑
мажем этому самому романтизму.

Свет (за него у Гослена отвечает Ни‑
коля Жубер) отсылает к старинным 
полотнам и в то же время похож на ос‑
вещение в «Орландо» Митчелл. Вооб‑
ще, можно порассуждать о связи двух 
этих постановок: «Орландо» в «Шау‑
бюне» (2019) и нынешнего «Штурм 
унд дранг» в «Фольксбюне». Во всяком 
случае, идея дать роль Вертера актри‑
се явно почерпнута в «Орландо» фе‑
министки Митчелл, где женская ипо‑
стась героини, конечно же, побеждает 
мужскую. Мари Роза Тьетжен, играю‑
щая Вертера, отважна, благородна, 
«юношественна» (как сказала бы Цве‑

таева) и полна юмора. Он эпохе «Бури 
и натиска» вроде бы не свойственен, 
но, кажется, именно юмор удержива‑
ет многослойную композицию спек‑
такля от распада 

Соавторы Гослена — драматурги 
Эдди Д’Араньо и Йоханна Хёхманн — 
взяли за основу роман Томаса Ман‑
на «Лотта в Веймаре», в котором Лотта 
возвращается в Веймар в 1816‑м, яко‑
бы повидать сестру, на самом деле — 
повидаться с Гёте. Когда Манн писал 
свой роман в американском Принс‑
тоне, где спасался от нацизма, отель 
«Элефант» вполне процветал, но про‑
цветание было в духе времени: гитле‑
ровская пропаганда проводила в нем 
«Веймарские собрания» — съезды по‑
этов, поддерживающих Третий рейх.

Гослен лихо перемешивает все 
«слои» истории и Истории, напо‑
миная, что романтизм превращает‑
ся в нацизм, а расцвет культуры — 

в ее уничтожение одним поворотом 
сценического круга. Он то и дело 
меняет ракурсы — и сюжетно, и ви‑
зуально.

Автор декораций Лизетта Буч‑
челлато выстраивает на сцене узна‑
ваемый по фото отель «Элефант» (от‑
ель стоит и поныне). «Смотрите, все 
они пришли поглядеть на вас»,— 
заявляет секретарь Гёте Ример, хва‑
тая не оправившуюся с дороги, всю 
жизнь преследуемую зеваками Лот‑
ту (изумительная Виктория Кенель) 
и подталкивая ее к прозрачным 
дверям отеля. За дверями — рампа, 
за ней — премьерный зал «Фолькс‑
бюне».

Круг приходит в движение, вме‑
сто отеля — съемочный павильон, 
где, кажется, снимают фильм по «Лот‑
те в Веймаре». Стенки павильона — 
такого же светло‑песочного цвета, 
что и стены театра, и окутаны таким 

же светом — будто вот‑вот растворят‑
ся. На почти пустой сцене кто‑то из ге‑
роев упомянет и сам «Фольксбюне», 
и тех, кто когда‑то спас театр от закры‑
тия — режиссеров Кристофа Марта‑
лера и Франка Касторфа (последний 
много лет был здесь успешным интен‑
дантом). И Рене Поллеша — интендан‑
та нынешнего, призванного вернуть 
в этот театр жизнь и репертуар.

Монолог о театре предваряет вто‑
рую часть спектакля, протагони‑
стом которой станет Мартин Вуттке, 
чей профессор Ашенбах из «Смер‑
ти в Венеции» потом, оказавшись 
в какой‑то смешной картонной ваг‑
неровской Валгалле, превратится 
в старого Гёте. Звезда немецкого те‑
атра, Гитлер из «Бесславных ублюд‑
ков» Тарантино (до этого актер много 
лет играл фюрера в спектакле Хай‑
нера Мюллера), Вуттке сыграл глав‑
ную роль и в «Фаусте» — последнем 
спектакле Касторфа в «Фольксбюне». 
У Гослена ему выпала роль того гения 
и протагониста, которому, как следу‑
ет из спектакля, удается сломать судь‑
бы не только Лотты, но почти всех 
персонажей. Вуттке‑Ашенбах рычит 
что‑то в лохматом парике, как преста‑
релый рокер. Вуттке‑Гёте затравлен‑
но оглядывает своих почитателей, 
буквально плюется в них словами 
«поэтический талант» — и прими‑
рительно зовет всех на ужин. Про‑
щальный ужин, который грозит рас‑
тянуться: у спектакля Гослена есть 
серьезный недостаток — он идет три 
с половиной часа, и на исходе треть‑
его часа начинаешь верить в его бес‑
конечность. Но тут Гёте, отчаявший‑
ся узнать в Шарлотте — Лотту, сбегает 
от нее в театральную гримерку. А тол‑
па пирующих, не заметив его отсут‑
ствия, погружается в сумрак.

Никаких прямых аналогий с тем, 
что сотрясает мир сегодня, в спекта‑
кле нет. Так нарочито нет, что па‑
мять российского критика начинает 
искать сравнений со знаменитыми 
спектаклями застоя. Вот, например, 
с легендарным «Вишневым садом» 
Анатолия Эфроса, который тоже 
был оммажем — ушедшей культуре 
Серебряного века. Там такие же лег‑
кие, веселые, но по сути — трагиче‑
ские персонажи жались друг к дру‑
гу на холмике (не замечая, что это 
кладбище с крестами), пели тон‑
кими голосами романс «Что мне 
до шумного света» — и тоже погру‑
жались в темноту. Потому был звук 
лопнувшей струны.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Станьте, Гёте, станьте в круг
Режиссер Жюльен Гослен переносит на театральную сцену историю немецкой литературы

Даже в театральных рабо
тах Василия Калужнина  
полумрака больше, чем  
яркого света и огней рампы  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В середине 1920‑х Калужнин принят 
в домах Кузмина и Ахматовой, дружил 
с «Серапионовыми братьями», водил 
знакомство с первыми лицами худо‑
жественного мира бывшей столицы

Веймарская гостиница, 
в которой старый Гёте 
встречает любовь своей 
юности, становится 
 сквозным персонажем 
спектакля  ФОТО THOMAS AURIN

Н
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«Динамо» нашло замену покинувше-
му клуб после прорывного сезона, увен-
чанного бронзовыми медалями чемпио-
ната России и участием в финале Кубка 
России, главному тренеру Сандро Швар-
цу. Новым наставником команды станет 
сербский специалист Славиша Йокано-
вич. У него довольно богатая тренерская 
биография, в которой есть даже работа 
в Англии. Правда, основные успехи Йока-
новича связаны не с элитным, а вторым 
по статусу английским дивизионом.

 том, что «Динамо» догово-
рилось о заключении контракта с 53-лет-
ним Славишей Йокановичем, сообщил 
«Спорт-Экспресс», а также еще ряд медиаре-
сурсов. По их данным, осталось урегулиро-
вать лишь несколько деталей соглашения 
с новым главным тренером клуба, а офици-
ально объявлено о нем будет в ближайшие 
дни. Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
подтвердил, что «похоже, выбор в пользу Йо-
кановича уже сделан».

Славиша Йоканович заменит на посту 
наставника «Динамо» Сандро Шварца. Под 
руководством немца динамовцы соверши-
ли в прошлом сезоне настоящий прорыв. 
Команда финишировала на третьем месте 
в чемпионате страны, впервые с 2008 года 
завоевав медали турнира. При этом «Дина-
мо» довольно долго шло в таблице вплот-
ную за фаворитом «Зенитом», а его игра вы-
зывала чрезвычайно позитивные отзывы 
у экспертов благодаря соответствию наибо-
лее свежим трендам топовых первенств Ев-
ропы. В Кубке страны динамовцы сыграли 
в финале, до которого не добирались ровно 
десять лет. Именно после финального мат-
ча в «Лужниках», обернувшегося для «Ди-
намо» поражением от «Спартака», Сандро 
Шварц, появившийся в московском клубе 
в 2020 году, объявил о расставании с ним. 
Считается, что его основные причины ле-

жали вне чисто спортивной плоскости, 
а были связаны в первую очередь с пробле-
мами, возникшими у многих иностранцев 
в Российской премьер-лиге (РПЛ) после на-
чала специальной военной операции Рос-
сии на Украине.

На самом деле спортивная биография Сла-
виши Йокановича гораздо богаче, чем био-
графия Сандро Шварца, который на момент 
приглашения в «Динамо» имел достаточно 
скромный опыт работы главным тренером 
на элитном уровне. У Йокановича опыта хоть 
отбавляй — и достаточно разнообразного.

В отличие от своего предшественника 
серб на рубеже веков был довольно извест-
ным футболистом. Ему даже удалось поиг-

рать за такие популярные клубы, как, на-
пример, «Депортиво», когда-то входивший 
в число грандов чемпионата Испании, 
и «Челси». А тренировать амбициозные ко-
манды Йоканович начал еще полтора деся-
тилетия назад, когда возглавил «Партизан» 
и два сезона подряд доминировал с ним 
в сербском первенстве.

Однако в Европе Славишу Йокановича 
знают прежде всего благодаря английскому 

отрезку в его послужном списке. В 2014 году 
контракт с ним подписал «Уотфорд», мечтав-
ший выбраться из второго по рангу диви-
зиона, Championship, в премьер-лигу, и не 
прогадал. Йоканович с ходу выполнил казав-
шуюся довольно сложной задачу. Впрочем, 
после этого он в Англии не остался, а доволь-
но плодотворно потренировал «Маккаби» из 
Тель-Авива, с которым проник в групповой 
этап Лиги чемпионов: по меркам израиль-
ского клуба это было серьезное достижение. 
И оно моментально привлекло к Йоканови-
чу интерес еще одной английской коман-
ды, не хотевшей мириться с пребыванием 
в Championship. Так Йоканович очутился 
в «Фулхеме», который, когда он был назна-
чен, находился среди аутсайдеров. Серб спас 
его от понижения в классе, а, задержавшись 
в лондонском клубе, в 2018 году вывел его 
в премьер-лигу.

В высшем дивизионе у «Фулхема» и Йока-
новича, однако, совсем не пошло. Уже в но-
ябре, то есть, по сути, на старте чемпионата, 
его отправили в отставку после череды осе-
чек, предпочтя, чтобы командой руководил 
знаменитый итальянец Клаудио Раньери.

В третий раз во втором английском ди-
визионе Славиша Йоканович очутился ле-
том 2021 года, после короткого вояжа в Ка-
тар. Теперь он привлек внимание только 
что вылетевшего из премьер-лиги «Шеф-
филда». В «Шеффилде», вспоминая исто-
рии с «Фулхемом» и «Уотфордом», видели 
в Йокановиче человека, который способен 
обеспечить команде быстрый взлет. Ради 
него «Шеффилд» даже нарушил неофици-
альную, но незыблемую клубную тради-
цию — не доверять пост главного трене-
ра иностранцу. Но на сей раз у Йокановича 
с результатами не сложилось. В конце года 
«Шеффилд», одержавший в 19 матчах лишь 
шесть побед, расторг с ним договор. Хотя 
английские источники не исключают, что 
в его отставке были виноваты не столько 
плохие результаты, сколько скверные отно-
шения с менеджерами и владельцами клу-
ба, не учитывавшими трансферные поже-
лания Йокановича.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Динамо» решилось на английский опыт
Новым главным тренером клуба станет Славиша Йоканович

Основные успехи Славиши  
Йокановича связаны со вторым 
по статусу английским дивизионом   
ФОТО ED SYKES / ACTION IMAGES / REUTERS

О

Предпоследняя путевка на футбольный 
чемпионат мира, который  открывается 
в ноябре в Катаре, досталась сборной 
 Австралии. Она в пятый раз подряд проби-
лась на мировое первенство, но нынешняя 
отборочная кампания получилась для ав-
стралийцев чрезвычайно сложной. Они на-
ходились на грани катастрофы, но  смогли 
избежать ее благодаря неординарному 
 решению тренера Грэма Арнольда в реша-
ющем стыковом матче против перуанцев. 
При счете 0:0 в овертайме он отправил за-
щищать ворота запасного голкипера Эндрю 
Редмейна и угадал с заменой: австралий-
ская команда выиграла в серии пенальти.

стория с попаданием сборной Австра-
лии на катарский чемпионат получилась од-
ной из самых забавных из всех, что связаны 
с квалификацией к нынешнему первенству. 
Когда-то ради того, чтобы облегчить себе жизнь 
в отборе, австралийцы пошли на нестандарт-
ный ход, сменив региональную конфедера-
цию. Они ушли из той, которой принадлежали 
чисто по географическому признаку, Океании, 
в азиатскую, вроде бы гораздо более сильную, 
зато располагающую большим количеством 
квот под главные футбольные турниры.

Долгое время трюк работал без сбоев. Начи-
ная с 2006 года сборная Австралии неизмен-
но проникала на чемпионаты мира без особых 
проблем. Но вот в нынешнем цикле, в пятой по 
счету кампании после «бегства» в Азию, про-
блемы у нее впервые возникли. И очень серь-
езные. Австралийцы провалили основную ста-
дию квалификации, заняв третье место в своей 
группе. А осечка заставляла пробегаться взгля-
дом по составу сборной, сравнивая его с пре-
дыдущими вариантами, в которых всегда было 
полно боеспособных игроков из топовых лиг. 
Ну да, в текущем десятилетии сборная Австра-
лии вдруг стала испытывать совсем уж оче-
видный дефицит с кадрами — ни одного пред-
ставителя по-настоящему элитных клубов; 
значительная часть заявки — сходящие со сце-
ны ветераны, доигрывающие на родине и ни-
кому не интересные в Европе.

Регламент отбора все же оставил австра-
лийской команде шанс прорваться на чем-
пионат мира через стыковые матчи в Дохе, 
столице страны—хозяйки турнира. И она им 
воспользовалась, хотя дважды подряд вполне 
могла оступиться.

В первой из этих встреч австралийцы 
кое-как одолели — 2:1 — сборную ОАЭ, забив 
решающий гол в концовке. А во второй им 
пришлось еще труднее.

Биться за путевку на чемпионат мира сборной 
Австралии выпало с соперником, котировав-
шимся куда выше предыдущего,— финиширо-
вавшими пятыми в отборе южноамериканской 
зоны перуанцами. И достижением австралий-
цев можно было считать уже тот факт, что они иг-
рали с оппонентами абсолютно на равных.

Это был жутко скучный матч. Почти пол-
тора часа в нем не происходило практически 
ничего. Австралийцы оживились под занавес 
основного времени, создав несколько момен-
тов, а перуанцы — в овертайме. У них был мо-
мент почти стопроцентный, но Эдисон Флорес 
отправил мяч головой в штангу.

И вот тут тренер австралийцев Грэм Ар-
нольд принял неожиданное для всех, вклю-
чая некоторых из собственных игроков, ре-
шение. Потом он признался, что подготовил 
его заранее, но старался держать в секрете. Ар-

нольд усадил на скамейку запасных вратаря 
Мэтью Райана. И это притом, что Райан, высту-
пающий за испанский «Реал Сосьедад»,— на-
иболее известный футболист сборной, ее ка-
питан. А вместо него на поле вышел Эндрю 
Редмейн, играющий в Австралии за «Сидней» 
и к своим 33 годам успевший лишь дважды на-
деть футболку национальной команды. В об-
щем, ничем не примечательный персонаж, 
кроме одного нюанса.

Редмейн заработал репутацию неплохого 
специалиста по одиннадцатиметровым, отра-
жающего их с помощью длинных рук и похо-
жих на танцевальные движений на «ленточке»: 
они часто смущали оппонентов. Арнольд пред-
положил, что навыки голкипера не будут лиш-
ними в серии пенальти, и не прогадал.

Перестрелка началась для сборной Австра-
лии неудачно: перуанский вратарь Педро Галь-
езе взял удар Мартина Бойла. Но вскоре Луис 
Адвинкула угодил в штангу, и счет сравнялся, 
а Редмейн в конце концов и сам, как обычно по-
танцевав, отбил пенальти — от Алекса Валеры. 
Только у перуанцев после него лимит попыток 
был исчерпан.

Так сборная Австралии квалифицировалась 
на чемпионат мира, на групповом этапе которо-
го ее забросило в квартет D к знакомым коман-
дам: и с действующими обладателями титула 
французами, и с датчанами австралийцы руби-
лись на российском первенстве 2018 года. Но-
вый по сравнению с той группой лишь третий 
соперник. В Катаре им будут тунисцы, а в России 
были как раз перуанцы. Четыре года назад в оч-
ной встрече австралийцы им проиграли — 0:2. 
Впрочем, в play-off не просочились ни победите-
ли, ни проигравшие.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2022 ГОДА

Австралийцы  
постояли за честь Азии
Они добыли путевку на мировое первенство в матче с перуанцами

Во вторник состоялся совет Единой 
лиги ВТБ, по итогам которого были 
определены параметры проведе-
ния чемпионата следующего сезона. 
Состав баскетбольной лиги попол-
нился двумя новыми клубами — МБА 
и «Самарой». Кроме того, пересмо-
тру подверглась схема проведения 
первенства. Чемпионат будет состо-
ять из двух стадий. В итоге количест-
во матчей в регулярном первенстве 
увеличится до 32.

о вторник прошел совет Единой 
лиги ВТБ, определивший параметры про-
ведения следующего сезона. Ключевой 
вопрос, стоявший перед руководителя-
ми клубов, сводился к приему команд на 
замену выбывшим из турнира эстонско-
му «Калеву» и польской «Зелёна-Гуре». Обе 
команды отказались от участия в сорев-
нованиях после начала специальной во-
енной операции России на Украине. По-
сле этого количество участников турнира 
снизилось до десяти, а «иностранную со-
ставляющую» международного проекта 
обеспечивали лишь белорусский «Цмо-
ки-Минск» и казахстанская «Астана».

Отметим, что желающих вступить 
в Единую лигу ВТБ было в достатке. За-
явки поступили от четырех клубов — 
московских МБА и «Руны», а также «Са-
мары» и екатеринбургского «Уралмаша». 
В итоге в состав лиги были приняты МБА 
и «Самара» как выполнившие все усло-
вия регламента. «„Самара“ давно про-
силась в состав лиги, но получала отказ 
по причине отсутствия зала, теперь он 
есть. У МБА арена в Крылатском, на кото-
рой часто проходят баскетбольные мат-
чи. Бюджетные гарантии оба клуба дали. 
К тому же еще до вступления в Лигу они 
имели молодежные команды»,— сказал 
почетный президент Единой лиги ВТБ 
Сергей Иванов.

Надо сказать, что у российских клу-
бов крайне мало шансов на участие в ев-
рокубках в следующем сезоне, о чем на-
помнил и господин Иванов, а значит, 
проведение чемпионата Единой лиги 
ВТБ в прежнем режиме, предусматри-
вавшем двухкруговой турнир на 12 ко-
манд, нерационально. Просто потому, 
что он не обеспечивает достаточного 
количества матчей. Как следствие, со-
вет лиги принял решение изменить схе-
му проведения первенства. На первом 
этапе 12 команд проведут двухкруго-
вой турнир. Затем клубы будут разделе-
ны на две группы — по шесть в каждой. 
Участники первой (в нее попадут коман-
ды с лучшими результатами) на втором 
этапе сыграют за распределение мест 
в топ-6 (более высокое место в регуляр-

ном чемпионате дает преимущество сво-
ей площадки в play-off). Команды, попав-
шие в «нижнюю» шестерку, разыграют 
еще два места в play-off. Что касается са-
мого play-off, то его после сверхудачного 
эксперимента минувшего сезона, завер-
шившегося эпической битвой «Зенита» 
и ЦСКА (в финале победили петербур-
жцы, сумевшие подняться со счета 0:2), 
решено также изменить. В следующем 
сезоне, который стартует в начале октя-
бря, не только финальная (как в минув-
шем первенстве), но и обе полуфиналь-
ные серии, а также серия за третье место 
пройдут до четырех побед. 

Сергей Иванов также отметил, что все 
клубы лиги должны до 1 сентября допол-
нить контракты с российскими игрока-
ми пунктом о том, что в случае возникно-
вения спора они обязуются обращаться 
за защитой своих интересов только в рос-
сийские судебные инстанции.

Отдельно господин Иванов коснул-
ся взаимоотношений с Евролигой (про-
водит также Кубок Европы), которая на 
фоне событий на Украине исключила 
все российские команды из числа участ-
ников. По словам почетного президента 
лиги, на данный момент уже достигнута 
устная договоренность о выплате исклю-
ченным из еврокубков командам (ЦСКА, 
«Зениту», УНИКСу, «Локомотиву-Куба-
ни») компенсации. В случае неисполне-
ния договоренностей и лига, и клубы го-
товы обратиться в европейские суды. 

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Двойная доза 
российского
Единая лига ВТБ рассказала о новом сезоне

Обыграв перуанцев в серии  
послематчевых пенальти, сборная 
Австралии в пятый раз подряд вышла  
в финальную часть чемпионата мира   
ФОТО MOHAMMED DABBOUS / REUTERS

По словам почетного  
президента Единой лиги ВТБ  
Сергея Иванова, с Евролигой 
есть устная договоренность 
о выплате исключенным  
из еврокубков российским  
командам компенсации   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Отборочный турнир  
чемпионата мира 2022 года
Интерконтинентальный play-off
Австралия—Перу 0:0; серия пенальти 5:4.

Коста-Рика—Новая Зеландия 1:0 (Кэмпбелл, 3).

Сборные Австралии и Коста-Рики  
вышли в финальную часть чемпионата мира.

Составы групп
Группа A: Катар, Эквадор, Сенегал, Нидерланды.

Группа B: Англия, Иран, США, Уэльс.

Группа C: Аргентина, Саудовская Аравия, Мексика, Польша.

Группа D: Франция, Австралия, Дания, Тунис.

Группа E: Испания, Коста-Рика, Германия, Япония.

Группа F: Бельгия, Канада, Марокко, Хорватия.

Группа G: Бразилия, Сербия, Швейцария, Камерун.

Группа H: Португалия, Гана, Уругвай, Южная Корея.

Чемпионат мира пройдет с 21 ноября по 18 декабря 2022 года  
в Катаре.

И В
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